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Sono trascorsi otto mesi 
dall’insediamento della 
Giunta con il nuovo man-
dato ed una squadra ammi-
nistrativa in gran parte rin-
novata. Alcuni componenti 
della Giunta sono alla loro 

prima esperienza ma il loro desiderio di far bene 
è grande ed evidente. Dopo qualche naturale 
assestamento tutti hanno iniziato a lavorare in-
tensamente.
Il mondo, l’Europa, l’Italia e Verdellino hanno 
attraversato un periodo tragico e importante, 
e certo alcuni segnali dal mondo preoccupano 
ancora tutti noi, ma oggi affrontiamo una gran-
de fase di rilancio della nazione, che presenta 
spazi di innovazione ed opportunità fino a poco 
tempo fa inimmaginabili. 
Sono occasioni che si presentano raramente e, 
se ben colte, sono in grado di portare importan-
ti vantaggi per i nostri territori.
I contatti con i Comuni dell’area di Zingonia 
sono stati facilmente riallacciati e questo è per 
Verdellino un notevole vantaggio strategico per-
ché i progetti maggiori si sviluppano ormai in 
una dimensione intercomunale ed affrontano 
questioni proprie di un territorio ben più vasto 
di quello di Verdellino.
Il PNRR (Piano Nazionale di Ripresa e Resilien-
za) attraverso numerosi bandi in svariati settori 
mette a disposizione grandi risorse. Proprio per 
questo abbiamo da subito concentrato energie, 
pensiero progettuale e il prezioso lavoro del per-
sonale comunale nello sforzo di cogliere le pos-
sibili opportunità. Questi mesi sono stati quindi 
densi di bandi, concorsi, proposte progettuali, 
idee per portare qualità, innovazione e valore 
aggiunto al territorio di Verdellino e Zingonia.
Abbiamo vinto un bando per due progetti che 
riguardano importanti fabbricati comunali: il 
Centro Sportivo e il Centro Sociale di via Ole-
andri. Da entrambi gli edifici sarà eliminata la 
copertura costituita da lastre contenenti cemen-
to-amianto, materiale dannoso e nocivo per la 
salute dell’uomo e per l’ambiente.
Le nuove coperture saranno realizzate con la-
stre coibentate di alluminio e con un impianto 
fotovoltaico che ne conterrà il costo e consumo 
energetico. Sono i due primi bandi cui abbiamo 
partecipato e il cui esito è stato positivo.
Un altro bando molto importante, cui parteci-
piamo con gli altri comuni dell’area Zingonia, ri-
guarda lo sviluppo della mobilità leggera, con la 
creazione di una rete di piste ciclopedonali per 
collegare tra loro i cinque centri storici e gli altri 
servizi: scuole, ospedali, centri sportivi, tenen-
za dei carabinieri, stazione, negozi ecc. Questo 
progetto prevede un intervento per circa 5 mi-
lioni di Euro e, se sarà accolto, contribuirà con-
cretamente alla rigenerazione e accessibilità dei 
nostri territori.

Un’altra opportunità che siamo riusciti a co-
gliere riguarda l’inserimento di Verdellino, nel 
collegamento BRT (metropolitana leggera), 
pensato per collegare la stazione di Bergamo 
all’Università di Dalmine e che avrà come capoli-
nea la stazione ferroviaria di Verdellino. Il valore 
complessivo di questo intervento è di 80 milioni 
di Euro, denaro ben speso per lo sviluppo della 
mobilità sostenibile, con collegamenti frequenti 
in tutto il territorio. Questo progetto contribuirà 
ad implementare l’attrattività e l’accessibilità al 
nostro territorio.
Un altro progetto cui stiamo lavorando è de-
stinato a razionalizzare ed ampliare le struttu-
re scolastiche di Verdellino e Zingonia. Oggi ci 
sono tre materne, un nido, due primarie ed una 
secondaria. Il PNRR per la scuola prevede vari 
finanziamenti per demolizione, riconversione, 
ampliamento, efficientamento, creazione di 
mense, palestre ecc.. Le proposte presentate 
sono svariate e spaziano dall’efficientemente ed 
adeguamento delle palestre, del polo dell’infan-
zia di Zingonia, ed un’altra opportunità potreb-
be essere l’accorpamento delle due primarie, 
per numerosi motivi. 
Innanzitutto il numero di studenti è in costan-
te diminuzione e questo trend non muterà nei  
prossimi cinque anni. Tra non molto le dieci 
classi attuali si potrebbero dimezzare e questo 
creerà una situazione insostenibile per motivi di-
dattici, logistici, organizzativi ed economici. 
Più funzionale, quindi, pensare ad un unico 
campus dotato di tutto ciò che serve agli alunni: 
mensa, palestra, sicurezza, servizi di collega-
mento ecc.
Su questo tema si svilupperà un percorso di 
confronto e progettazione partecipata con tut-
ti coloro che sono interessati (ragazzi, genitori, 
amministrazione e dirigenza scolastica, associa-
zioni e imprenditori) in modo da approfondire 
tutti gli aspetti e compiere, insieme, la scelta 
migliore per il futuro delle nuove generazioni, 
facendo il giusto matching tra sogni, bisogni ed 
opportunità.
Altri due importanti progetti riguardano il pa-
lazzo municipale e la viabilità per i quali abbia-
mo partecipato a altrettanti bandi ministeriali. È 
sotto gli occhi di tutti come gli uffici e gli spazi 
del Comune non siano più adeguati; il proget-
to prevede soprattutto l’adeguamento e la ra-
zionalizzazione degli interni e l’efficientamento 

energetico dell’edificio.
Il rifacimento in numerosi punti della rete stra-
dale di Verdellino è un’altra priorità. 
Manto stradale, sottoservizi, marciapiedi, cordo-
li, vie di spostamento per disabili motori sono 
i punti in cui si interverrà. Si tratta di chilome-
tri di strade la cui manutenzione è carente da 
anni per motivi economici. Sarebbe una vera e 
propria svolta per il nostro distretto produttivo, 
dopo diversi lustri vedrebbe nuovi investimenti 
tesi alla riqualificazione della viabilità, dei par-
cheggi, della sicurezza etc.
Oggi è giunto il momento di provvedere a que-
sto aspetto del territorio, che tutti noi utilizzia-
mo quotidianamente: il progetto che abbiamo 
candidato è di circa 1,5 milioni di Euro.
Alcuni altri bandi, minori per importo ma non 
per importanza, riguardano il rifacimento di al-
cuni parchi e spazi verdi, con nuove aree giochi 
e miglioramento della dotazione di verde.
Anche l’adeguamento della stazione ecologica 
è oggetto di una proposta progettuale, che pre-
vede la possibilità di creare delle “isole ecologi-
che” in alcuni punti del paese per controllare e 
migliorare la raccolta differenziata ed in futuro 
puntuale.
Rispetto ai giovani e alle loro istanze, uno dei 
primi passi fatti dalla nuova giunta è stato de-
stinare parte delle economie dei Fondi Covid al 
rilancio del Progetto Giovani in sinergia con l’O-
ratorio ed importanti cooperative di settore. Un 
progetto che sta già dando importanti frutti e 
buona partecipazione.
Lasciatemi dire a conclusione che partecipare ad 
una dozzina di bandi, in così poco tempo e sen-
za spendere un centesimo in consulenze ester-
ne, è per me motivo di orgoglio. 
Avere al proprio interno (nella giunta ma anche 
nel personale comunale) le professionalità, le 
competenze e la creatività necessarie ad affron-
tare queste sfide è per un Comune un grande 
valore aggiunto di cui tutta la Comunità si av-
vantaggia.
Forse non tutte le nostre richieste riceveranno 
una risposta positiva ma almeno avremo prova-
to a sfruttare al meglio l’attuale, irripetibile si-
tuazione e porre delle buone basi per il prossimo 
futuro.
Auguro a tutti di trascorrere una buona estate.

Viviamo un tempo difficile e irripetibile
che ci vede in prima linea

Di Silvano Zanoli, Sindaco di Verdellino 

LA PAROLA AL SINDACO

Resilienza, cosa significa?

ll termine “resilienza” proviene dalla metallurgia: indica 
la capacità di un metallo di resistere alle forze che vi 
sono applicate. Per un metallo la resilienza rappresenta 
il contrario della fragilità. Così anche in campo 
psicologico: la persona resiliente è l’opposto di una 
facilmente vulnerabile. Quindi indica l’atteggiamento di 
andare avanti senza arrendersi, nonostante le difficoltà. 
Di fronteggiare in maniera efficace le difficoltà e gli 

altri eventi negativi che si incontreranno sul cammino. 
L’individuo resiliente è un ottimista e tende a “leggere” 
gli eventi negativi come momentanei e circoscritti; 
ritiene di possedere un ampio margine di controllo 
sulla propria vita e sull’ambiente che lo circonda; è 
fortemente motivato a raggiungere gli obiettivi che si 
è prefissato; tende a vedere i cambiamenti come una 
sfida e come un’opportunità, piuttosto che come una 
minaccia; di fronte a sconfitte e frustrazioni è capace di 
non perdere comunque la speranza.
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GIUNTA COMUNALE

La nuova squadra di governo
L’AMMINISTRAZIONE COMUNALE DI VERDELLINO

Mandato amministrativo 2021 / 2026

SINDACO Silvano Zanoli

GIUNTA COMUNALE
Silvano Zanoli Edilizia privata e urbanistica, distretto produttivo,
 rigenerazione di Zingonia, bilancio
Ennio Rovaris Vicesindaco, Lavori pubblici, manutenzioni, rapporti con il volontariato
Miriam Nozza Assessore Ecologia, ambiente, paesaggio, protezione civile
Guido Bonacina Assessore Servizi alla persona
Licia Ghidotti Assessore Commercio, sport, cultura, biblioteca

CONSIGLIO COMUNALE
Gruppo consiliare Zanoli Sindaco
 Ennio Rovaris, 
 Guido Bonacina
 Paola Franzin
 Licia Ghidotti
 Maiorana Giuseppe, Sicurezza, ordine pubblico,
 controllo del territorio, viabilità
 Diop Malik
 Miriam Nozza
 Sporchia Livio, Capogruppo, Gestione impianti e relative attività sportive

Gruppo consiliare Vivere!
 Helga Ogliari, Capogruppo
 Vittorio Grossi

Gruppo consiliare Insieme per cambiare Verdellino - Zingonia
 Umberto Valois, Capogruppo
 Fabio Calenzo

Avvicendamenti nell’amministrazione

Sibilla Scarpellini, assessore e consigliere comunale, amministra-
trice capace e persona con grandi qualità umane, per motivi stret-
tamente personali riconducibili ad aspetti privati, si è dimessa da 
tutti i suoi incarichi.
In questi pochi mesi Sibilla ha dimostrato determinazione, com-
petenza, grande attaccamento al territorio e idee chiare su come 
condurre il suo assessorato. Ha lasciato un lavoro ben impostato, 
ottimo punto di partenza per procedere nell’azione amministrativa.
Il Sindaco, Silvano Zanoli, a nome anche di tutta la cittadinanza, 
desidera esprimere a Sibilla il suo ringraziamento per la sua positi-
va partecipazione all’amministrazione comunale.
Il posto lasciato vacante in Consiglio comunale è stato assegnato, 
a norma di legge, a Malick Diop, giovane italiano di origini sene-
galesi che ha deciso di impegnarsi per il territorio di Verdellino e 
Zingonia, dove vive da molti anni. L’impegno di Malik scaturisce 
dalla volontà di restituire il bene ricevuto in questi anni: accoglien-
za, rispetto e solidarietà. A pagina 17 del notiziario Malik racconta 
la sua storia e come è arrivato a questo importante traguardo.
Il suo lavoro nel Consiglio comunale è un invito concreto a prose-
guire il cammino di integrazione tra le circa 60 diverse etnie che 
convivono nel nostro territorio, percorso intrapreso da questa am-
ministrazione con uno sguardo rivolto alla solidarietà e al reciproco 
rispetto delle diversità nella più ampia osservanza delle regole.



 Verdellino e Zingonia luglio 2022 5

BILANCIO

I conti della buona amministrazione
I numeri del Bilancio di previsione 2022-2024

Di Silvano Zanoli, Sindaco

Il Bilancio triennale di previsione del periodo 2022-2024 è lo strumento amministrativo e 
finanziario in base al quale il Comune ha definito quali saranno le entrate e le uscite dal 
1.1.2022 al 31.12.2024.
Trattandosi di una previsione, questo Bilancio definisce le linea guida per le scelte che 
saranno compiute sia per quanto riguarda le voci di entrata sia per le voci di spesa. So-
prattutto in tempi mutevoli come quelli che stiamo attraversando, questo strumento 
contabile è molto utile ed importante. È la bussola per mantenere il bilancio comunale 
sempre sotto controllo.

ENTRATE Euro
Utilizzo avanzo amministrazione presunto 0
Fondo Pluriennale Vincolato 2.145.494
Titolo 1: Entrate tributarie 3.842.372
Titolo 2: Trasferimenti correnti 757.689
Titolo 3: Entrate extra tributarie 1.058.985
Titolo 4: Entrate Conto Capitale 2.680.690
Titolo 5: Entrate da riduzione attività finanziarie 0
Titolo 6: Accensione di prestiti 0
Titolo 7: Anticipazioni da tesoreria 250.000
Titolo 9: Entrate per conto terzi 1.034.000
TOTALE ENTRATE 11.769.233

SPESE Euro
Disavanzo di amministrazione 0
Titolo 1: Spese correnti 5.548.895
Titolo 2: Spese in conto capitale 4.591.487
Titolo 3: Spese per incremento attività finanziarie 0
Titolo 4: Rimborso di prestiti 344.850
Titolo 5: Chiusura Anticipazioni da tesoreria 250.000
Titolo 7: Spese per conto terzi 1.034.000
TOTALE SPESE 11.769.233

Le entrate sono tributarie (ovvero le tasse) o extratributarie:

ENTRATE TRIBUTARIE
Voce di entrata Euro Descrizione
Addizionale IRPEF 670.000 Aliquota 0,72 esenzione 10.000 Euro
IMU 1.200.000 Aliquota ordinaria 1,04%
TARI 699.000 PEF
Accertamento tributario   330.000 IMU, TARI, IRPEF
Trasferimenti dallo Stato e dalla Regione Lombardia
Fondo solidarietà 916.772 Spettanze Ministero
Fondi Statali  224.874 Contributo al Bilancio, assistenti sociali,

  contributo finanza locale, rimborsi elettorali
Fondi Regionali 532.815 Fondo sostegno affitti; assistenza disabili,
  abitare insieme la Comunità, Voucher minori

ENTRATE EXTRATRIBUTARIE
Voce di entrata Euro
Canone Unico Patrimoniale 100.000
Affitti 66.300
Canone gestione acquedotto 75.094
Proventi parcometri 80.000
Sanzioni da regolamenti 30.000
Sanzioni Codice della strada 160.000

SPESE        
Sotto la voce SPESE rientrano sia le spese correnti (vale a dire quelle che riguardano la 
quotidiana amministrazione del Comune) sia quelle relative agli investimenti compiuti dal 
Comune (per esempio i mutui, i prestiti ecc.)

SPESE CORRENTI 2022 2021
Personale 1.110.449 1.125.082
Imposte e tasse 101.559 95.688
Acquisto di beni e servizi 3.298.453 3.049.869
Trasferimenti correnti 534,665 536.550
Interessi passivi 84.100 99.410
Rimborsi e poste correttive 11.200 5.900
Altre spese correnti 408.467 343.985

Principali spese in conto capitale previste nell’esercizio 2022
Voce di spesa Euro
Ampliamento scuola elementare Zingonia 150.000
Riqualificaz. Sede stradali del territorio 170.000
Realizzazione nuove aree parco       100.000
Manutenzione strade, marciapiedi, parcheggi e sottoponti 300.500
Ristrutturazione Palazzo Municipale 210.900
Tetto centro sociale via degli Oleandri e Centro sportivo 250.000
 
 

Il Consiglio comunale il 30 marzo 2022  ha  approvato il 
Bilancio di previsione 2022-2024.
Il bilancio è strutturato secondo i principi dell’armo-
nizzazione contabile, è in equilibrio strutturale e non è 
prevista alcuna applicazione dell’avanzo di amministra-
zione presunto. 
Non è stato previsto aumento sulla tassazione dei citta-
dini, salvo l’adeguamento ISTAT previsto dalla legge per 
la tassa dei rifiuti. Le tariffe dei servizi sono confermate 
negli importi stabiliti nell’anno 2021.
L’equilibrio di parte corrente per il 2022 è garantito da 
questi proventi:
• concessioni edilizie, Euro 100.000 destinati a spese di 
manutenzione ordinaria
• alienazioni per Euro  72.650 come da disposizioni di 
legge, è il 10% delle entrate da alienazione destinate 
all’estinzione anticipata dei prestiti
• fondo pluriennale vincolato per spese correnti (salario 
accessorio dipendenti ed entrate vincolate Covid-19 per 
Euro  122.797
Vi sono poi entrate specifiche di parte corrente per spe-
se di investimento per Euro  60.750.
Nel 2022 il Comune ha stanziato Euro 186.515 come 
fondo crediti dubbia esigibilità.  
Sono previsti i seguenti investimenti: 

• Ampliamento primaria Zingonia Euro 150.000
• Riqualificazione strade Euro 170.000
• Nuove aree parco Euro 100.000
• Manutenzione straordinaria e messa
   in sicurezza di strade e marciapiedi,
   parcheggi e sottoponti Euro 300.500
• Ristrutturazione municipio Euro 210.900
• Tetto Centro sociale e Centro sportivo Euro 250.000
 
Contestualmente al Bilancio di Previsione il Consiglio ha 
approvato il primo Documento Unico di Programmazio-
ne della nuova amministrazione 2022-2024.
La Sezione strategica (SeS), prevista al punto 8.1 svilup-
pa e concretizza le linee programmatiche di mandato di 
cui all’art. 46 comma 3 del decreto legislativo 18 ago-
sto 2000, n. 267 e individua, in coerenza con il quadro 
normativo di riferimento, gli indirizzi strategici dell’ente, 
individuando le politiche di mandato che l’ente vuole 
sviluppare nel raggiungimento delle proprie finalità isti-
tuzionali e nel governo delle proprie funzioni fondamen-
tali e gli indirizzi generali di programmazione riferiti al 
periodo di mandato. Nel primo anno del mandato am-
ministrativo, individuati gli indirizzi strategici, sono defi-
niti, per ogni missione di bilancio, gli obiettivi strategici 
da perseguire entro la fine del mandato. Ogni anno gli 

obiettivi strategici sono verificati nello stato di attuazio-
ne e possono essere opportunamente riformulati. Sono 
altresì verificati gli indirizzi generali e i contenuti della 
programmazione strategica con particolare riferimento 
alle condizioni interne dell’ente, al reperimento e impie-
go delle risorse finanziarie e alla sostenibilità economico 
– finanziaria.
La Sezione operativa (SeO) costituisce lo strumento a 
supporto del processo di previsione definito sulla base 
degli indirizzi generali e degli obiettivi strategici fissati 
nella SeS del DUP.  Essa contiene la programmazione 
operativa dell’ente, avendo a riferimento un arco tempo-
rale sia annuale che pluriennale, che costituisce guida e 
vincolo ai processi di redazione dei documenti contabili 
di previsione dell’Ente. La SeO individua, per ogni sin-
gola missione, i programmi che l’ente intende realizzare 
per conseguire gli obiettivi strategici definiti nella SeS. 
Per ogni programma, e per tutto il periodo di riferimento 
del DUP, sono individuati gli obiettivi operativi annuali 
da raggiungere. Per ogni programma sono individuati gli 
aspetti finanziari, sia in termini di competenza con rife-
rimento all’intero periodo considerato, che di cassa con 
riferimento al primo esercizio, della manovra di bilancio.
Si rimanda al sito comunale per la lettura integrale di 
tutta la documentazione contabile.
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COMUNE DI VERDELLINO - COMUNICAZIONE ISTITUZIONALE

AVVIO DEL PROCEDIMENTO DELLA VARIANTE N. 4 AL PGT
 A I SENSI DELL’ART 13, C. 13, DELLA L.R. 12/2005, DI ADEGUAMENTO DELLO STUDIO GEOLOGICO E CONTESTUALE 

VERIFICA DI ASSOGGETTABILITÀ ALLA VAS AI SENSI DELL’ART 4, C. 2, 2BIS, DELLA L.R. 12/2005
Con Deliberazione della Giunta Comuna-
le è stato dato avvio al procedimento di 
redazione della Variante n. 4 al P.G.T. per 
adeguarlo  alle previsioni del nuovo PTR 
- Piano Territoriale Regionale e al nuovo 

PTCP-Piano Territoriale di Coordinamento Provinciale, dell’adegua-
mento dello Studio Geologico e contestuale verifica di assoggettabilità 
alla VAS -Valutazione Ambientale Strategica, con le finalità in essa 
contenute.
A decorrere dalla pubblicazione dell’avviso pubblico sul notiziario co-
munale, sul sito del Comune di Verdellino e su un quotidiano di interes-

se locale, potranno essere inoltrate istanze da parte dei cittadini e dei 
portatori di interessi diffusi, sulla modulistica predisposta dall’Ufficio 
urbanistica, al quale ci si potrà rivolgere per informazioni.
Le istanze possono essere presentate entro il 30 settembre 2022.
Ci saranno inoltre momenti d’informazione e di partecipazione con la 
cittadinanza. Gli atti e i documenti inerenti la procedura VAS saranno 
progressivamente inseriti ed aggiornati sul sito del Comune di Verdel-
lino (www.comune.verdellino.bg.it) e sul sito della Regione Lombardia 
(www.cartografia.regione.lombardia.it/sivas).
Con le stesse modalità saranno pubblicate  le informazioni relative 
all’iter del procedimento.

Chi si appresta a varcare la soglia del sagrato 
del santuario viene accolto da un olmo secola-
re, ormai addormentato, praticamente morto, 
che nel recente passato s’innalzava maestoso, 
recinto da una ringhiera di ferro. Alla sua base 
una rozza pila di pietra conteneva dell’acqua 
che le piogge sgocciolavano dal grande olmo e 
con la quale la gente devota si segnava.
Questa immagine sembra l’epilogo della Fede 
nella società secolarizzata in cui viviamo, ma 
che tuttavia esplode e ritrova il suo apice nella 
settimana settembrina dedicata al Santuario. 
Le vie del paese prorompono di meravigliosi fe-
stoni, la Comunità abbraccia il simulacro dell’a-
mata Madonna dell’Olmo, che i giovani ven-
ticinquenni con intensa e viva partecipazione 
accompagnano nelle processioni, oltre a tutte 
le celebrazioni eucaristiche che si susseguono 
nel periodo primaverile estivo, facendo rivivere 
questo luogo.
Il santuario è preceduto da un piccolo portica-
to, al centro del quale si aprono la porta a due 
battenti e due finestre gemelle difese da robu-
ste griglie di ferro. Sul fronte della chiesa, sopra 
le due finestre, il parroco don Giuseppe Carrara 
ha fatto collocare due lapidi di semplice marmo 
lunense. A sinistra l’epigrafe in latino, a destra 
la traduzione in volgare.
«QUOD PATRES PIENTISSIMI ad omnem pesti-
lATATEM AVerRUCandaM Sex abhinic saecuis 
beatae mariae virgini ab Olmo sacellum dedi-
cavere priscis heic immaginibus peliter detectis 
et expolitis arti pietatique restituit ioannes Gia-
vazzi rector anno mcmxxxvii»
Ecco la traduzione: I nostri antenati pieni di 
Fede per respingere ogni pestilenza sei secoli 
fa dedicarono questo Santuario alla Madonna 
dell’Olmo, decorandolo in varie epoche di sa-
cre pitture che guastate e ricoperte felicemente 
scoperte e ripulite vennero restituite all’arte ed 
alla Pietà dal parroco Giovanni Giavazzi 1937.
A sinistra della chiesetta vi è quella che è stata 

la casa dell’eremita, nel giardino il fresco poz-
zo e, addossata al sacro edificio, una rustica 
sacrestia. Il campanile, alto e sottile, con le 
campane garrule alza la sua elegante mole a 
sinistra; percorrendo il perimetro di destra sino 
al retro del santuario. In passato vi erano arnie 
d’api, pollai e conigliere.
Là dove un tempo era tutta pace attorno, il 
silenzio era così alto che dalla chiesetta si po-
tevano udire il chiacchiericcio del ruscello che 
scorre oltre quella che un tempo era una stra-
detta sterrata;  qualche volta giungeva il grido 
del contadino che sollecitava i buoi aggiogati 
per l’aratura. Si è già mietuto; buono ed ab-

bondante raccolto in questo piccolo settore 
della piana bergamasca.
Uscendo dal passato per entrare nella realtà 
dei giorni nostri, il santuario sembra essere 
sparito, oppresso dalle fabbriche. Ma lo disvela 
un verde scrigno di imponenti ippocastani, che 
si innalzano maestosi a difendere tutto ciò che 
resta di questa meravigliosa gemma.
Quanta storia dalla prima memoria che risale 
al 1567 e registra come parroco don Stefano 
Caccianino, il quale dice di sé: «Io novarese, 
ottenni “non meis meritas sed potiussua (cioè 
di San Carlo) benignitate” la prebenda di San-
to Ambrogio di Verdello Picciolo, che vale lire 
Imperiali 40». Attesta che il 29 giugno 1568 ha 
pubblicato davanti a tutto il popolo la famosa 
bolla “in Coena Domini” a firma di Bartolomeo 
De Vidali e Bernardo de Pinotti di Verdellino. 
Sono state le calamità epidemiche a formare, 
tra gli ex voto affrescati, la storia del santuario 
di Verdellino. Così un certo Filippo da Colo-
gnola, Per Grazia Ricevuta, fece dipingere una 
bellissima Madonna che tiene sulle ginocchia il 
Bambino che ha in mano il globo.              
Altre sculture corrose, sopra altre madonne, 
certificano l’improvvisa guarigione di qualche 
altra persona. Questa la storia incompleta del 
Santuario, gioiello d’arte, monumento d’arte 
antica, pinacoteca di arte mariana. Una storia 
che mai nessuno riuscirà a narrare completa-
mente, perché legata alle sofferenze di tante 
generazioni. 
Non lasciamo morire questa preziosa gemma 
che la storia ci ha donato. Facciamola rifiori-
re, ridiamole il valore che merita; aiutiamo il 
Santuario votandolo sul sito del FAI. L’accesso 
è immediato con facebook, o ci si registra con 
email e password. Si vota con un click. Il sito 
del FAI è www.fondoambiente.it e, in basso, 
c’è il bottone “Vota ora i luoghi del cuore”. 
Nella finestrella basta scrivere: «Madonna 
dell’Olmo».

MADONNA DELL’OLMO 

Si può votare il santuario come luogo del cuore del FAI
Di Luigi Vitali
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MOBILITÀ SOSTENIBILE

VIAGGEREMO IN BRT
Anche Verdellino rientra nel possibile finanziamen-
to da 80 milioni di Euro del PNRR.
Il collegamento rapido ed ecologico andrà da Ber-
gamo a Verdellino e sarà una linea di tipo BRT 
quella che che collegherà Bergamo Centro - Dal-
mine (Università) - Verdellino (Stazione). 

BRT: cosa vuol dire?
Si definisce BRT (Bus Rapid Transit) o autobus a 
transito rapido un sistema di trasporto di massa 
che utilizza la tecnologia degli autobus che viag-
giano su corsie preferenziali con lo scopo di au-
mentare la rapidità del trasporto su gomma tra-
dizionale raggiungendo prestazioni assimilabili a 
quelle di una metropolitana.
Nello specifico, la linea BRT che collegherà Berga-
mo a Verdellino utilizzerà autobus elettrici.
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TERRITORIO SOSTENIBILE

Mobilità dolce
nel futuro del territorio
Nel PNRR, tema Rigenerazione Urbana è sta-
to inserito un importante progetto di mobilità 
dolce che vede protagonisti i cinque Comuni 
dell’area Zingonia: Boltiere, Ciserano, Osio 
Sotto, Verdello e Verdellino.
La rete di strade ciclopedonali sarà ampliata, 
integrata e resa uniforme in modo che sarà 
possibile spostarsi all’interno di questo vasto 
territorio senza l’uso di automobili e in modali-
tà “dolce” (a piedi, in bici, con bici elettriche, 
in monopattino ecc.).
Il progetto è stato presentato ed è in attesa 
di essere finanziato per un importo di 5 milioni 
di Euro.
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Cos’è la rigenerazione urbana? È un insieme di azioni volte al recu-
pero e alla riqualificazione di uno spazio urbano.
In concreto, come avviene? Tramite interventi di recupero di infra-
strutture e servizi, limitando il consumo di territorio a tutela della soste-
nibilità ambientale.
Qual è il vantaggio che si ottiene?
Rigenerare permette alla comunità di riappropriarsi e di rivivere nuova-
mente gli spazi degradati, con miglioramento della qualità della vita e 
della sfera sociale, economica e ambientale.
La rigenerazione non è la ricostruzione di un edificio fatiscente o un pro-
getto di riqualificazione, l’obiettivo della rigenerazione urbana è contri-
buire a rendere la città sostenibile e più a misura d’uomo, contrastando 
il frenetico ed indiscriminato ricorso al consumo di suolo edificabile.

Non sarà una “moda” dei politici e dei progettisti?
Con il venir meno di nuove superfici edificabili si è pensato di recuperare 
parti di territorio abbandonate o poco e male utilizzate.
I progettisti hanno rivisto le loro priorità privilegiando una maggiore 
razionalità nella costruzione e favorendo azioni di recupero urbane, so-
prattutto delle aree periferiche più degradate. 
In conclusione…
Rigenerare un’area è un modo per migliorare la qualità 
della vita dei cittadini, cercando di riqualificare lo spazio 
occupato dalle persone ed aumentarne, ove possibile, il 
valore. Tutto questo viene realizzato tramite la rigene-
razione urbana, in sinergia con la rigenerazione sociale.

Rigenerazione urbana: di che si tratta?

Il Comune di Verdellino ha attivato momenti di par-
tecipazione collettiva per procedere alla ricognizio-
ne degli ambiti di possibile rigenerazione urbana e 
degli immobili dismessi attraverso una valutazione 
del territorio, coinvolgendo le persone interessate 
attraverso la pubblicazione sull’Albo Pretorio, sul 
sito e sul notiziario comunale di questa informazio-
ne. In particolare sono stati individuate otto aree:

NEL CENTRO STORICO
- l’area tra via P. Amedeo e via Cavour
- l’area di via Roma / piazza Martinelli
Obiettivo della rigenerazione è trovare un’ ade-
guata soluzione attraverso l’adozione di politiche 
d’incentivazione pubblica alla rigenerazione urba-
na e territoriale con il compito di attivare tutte le 
possibili sinergie pubblico/private, garantendo reali 
e concrete azioni per la rivitalizzazione del nucleo 
storico del paese, sostenendo al tempo stesso il re-
cupero delle emergenze della cultura locale di più 
significativa valenza.

FUORI DAL CENTRO STORICO
- l’area tra via Petrarca e via Guicciardini con 
funzioni produttive in un contesto prevalentemente 
residenziale, con possibili conflitti della destinazio-
ne attualmente insediata nel comparto, rispetto 
all’intorno territoriale. Obiettivo della rigenerazione 
è contrastare lo stato di degrado edilizio degli im-
mobili, restituendo loro la qualità architettonica e 
paesaggistica, al fine di valorizzare l’intorno.
- l’area compresa tra corso Europa, via Carlo 
Porta e corso Asia e piazza Affari. Gli edifici, 
di grande volumetria, si presentano in condizioni di 
evidente degrado nell’uso e nella manutenzione. Il 
continuo impoverimento edilizio e strutturale espo-
ne l’ambito ad un preoccupante livello di degrado 
urbano e sociale dell’area e degli spazi aperti con-
dominiali che necessitano di importanti interventi di 
riqualificazione.
- l’area in via degli Oleandri simile a quella 
corso Europa, via Carlo Porta, corso Asia-
piazza Affari e con medesime modalità di rige-
nerazione.
- l’area tra corso Europa e via Alessandria 
(ex discoteca) è al confine con il Comune di Ci-
serano in un contesto urbanistico a prevalente de-
stinazione non residenziale, separato dal contesto 
residenziale dell’asse viario di corso Europa. La 
quasi completa dismissione degli edifici comporta 
incidenze negative di tipo ambientale e urbanistico 
sul contesto circostante.

NELLA ZONA PRODUTTIVA
- l’area tra via Lisbona, via Varsavia, via Ber-
na e via Amsterdam è un comparto caratteriz-
zato dalla presenza di elementi del tessuto urbano 
originario della nascita di Zingonia, in parziale stato 
di abbandono. Non risultano effettuati recenti in-
terventi di recupero e riutilizzo e la mancanza di 
spazi verdi di mitigazione impoverisce ulteriormente 
il contesto.
Gli incentivi, anche economici, finalizzati all’attua-
zione di processi di rigenerazione urbana e terri-
toriale, in piena coerenza con gli obiettivi di PGT, 
potranno favorire il rinnovo tipologico e funzionale 
degli edifici e potranno restituire un ambito territo-
riale riqualificato e capace di creare nuove opportu-
nità di sviluppo economico.
- l’area compresa tra la via Berlino, via Stoc-
colma, via Berna e via Bruxelles il comparto ha 
le stesse caratteristiche dell’area precedente e l’o-
biettivo della rigenerazione ha le medesime finalità.

GLI INCENTIVI
Per far sì che i proprietari siano incentivati ad inter-
venire l’Amministrazione comunale ha stabilito alcu-
ne azioni volte alla semplificazione e accelerazione 
dei procedimenti amministrativi, prevedendo ridu-
zioni del tempo di istruttoria e interventi comunali di 
supporto tecnico e amministrativo. Inoltre è prevista 

la riduzione del contributo di costruzione (oneri di 
urbanizzazione primaria e secondaria e costo di 
costruzione, laddove dovuti), con modulazione a 
seconda che si tratti di ristrutturazione urbanistica, 
di incremento di aree e attrezzature pubbliche o di 
interesse pubblico o generale ecc. e l’abbattimento 
del 50% dei diritti di segreteria.
Il Consiglio comunale ha recentemente approvato, 
in attuazione della LR 18/2019, i criteri per l’acces-
so alla riduzione del contributo di costruzione, così 
come individuati dalla Regione, i criteri per l’acces-
so all’incremento dell’indice di edificabilità massimo 
del PGT, in presenza di interventi di efficientamento 
energetico, aumento della sicurezza sismica, rispet-
to del principio di invarianza idraulica, interventi 
destinati alla mobilità collettiva ecc. È stata inoltre 
approvata la maggiorazione percentuale del contri-
buto di costruzione, per interventi che consumano 
suolo agricolo nello stato di fatto non ricompresi nel 
tessuto urbano consolidato e all’interno del mede-
simo e per gli interventi di logistica o autotrasporto 
non incidenti sulle aree di rigenerazione. 
Sarà comunque sempre possibile prevedere 
ed individuare nuovi interventi di Rigene-
razione Urbana purché vengano rispettate 
le normative specifiche vigenti e proposte 
politiche di recupero e di riqualificazione di 
uno spazio urbano.

Rigenerare Verdellino: dove?
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Nell’area ex Lodauto, all’incrocio tra la Francesca e l’ex Statale 42, è avviata la 
costruzione dell’edificio che ospiterà il supermercato. Il risanamento delle zone 
dismesse o degradate passa attraverso la nascita di nuove attività a servizio del 
territorio. È un esempio di come il Comune di Verdellino negli anni recenti abbia ri-
dato attrattività a Zingonia. Le opere di urbanizzazione previste assommano a circa 
450.000 Euro. I proventi destinati al Comune di Verdellino saranno utilizzati per la 
manutenzione di strade e  marciapiedi nella zona produttiva. Il supermercato avrà 
parcheggi, una parte dei quali coperti.

Iperal sbarca a Verdellino
La struttura commerciale prevede l’assunzione di almeno 30 nuovi addetti

La buona notizia è già sulla bocca di tutti: dopo oltre 
10 anni l’area ex TNT torna finalmente ad essere uti-
lizzata. Si tratta di un vasto spazio che nel 2013 era 
salito alla ribalta perché al suo interno si era svolto 
per tre giorni un rave abusivo. 
La società immobiliare che ha acquistato l’area di-
smessa di via Anedari ha stipulato un accordo per 
creare qui il deposito per il nord Italia della Heineken, 
nota fabbrica di birra e altre bevande.
Il primo intervento è stata la bonifica di circa 40.000 

mq di coperture di amianto, operazione di bonifica 
il cui significato che va ben oltre l’aspetto stretta-
mente ambientale (pur di grande rilievo): prosegue 
concretamente il recupero delle aree del territorio di 
Verdellino abbandonate e degradate.
La vendita all’asta della superficie ha anche permes-
so al Comune di recuperare circa 500mila euro di IMU 
arretrata, denaro che sarà utilizzato per la messa in 
sicurezza degli edifici pubblici che ospitano le scuole.

L’area ex TNT ospiterà la Heineken
Un altro esempio di come la rinata attrattività di Zingonia
abbia messo in moto il circolo virtuoso di recupero di aree abbandonate e degradate

Bandi con finanziamento pubblico
Il palazzo comunale, dopo mezzo secolo, ha bisogno di riqualificazione mentre
un secondo bando riguarda l’asfaltatura di alcune strade cittadine

Dopo quasi quasi mezzo secolo di onorato ser-
vizio l’edificio che ospita gli uffici comunali ha 
bisogno di un intervento di manutenzione. Edifi-
cato alla fine degli anni ’70 ed internamente si-
stemato nel 1996, necessita di un adeguamento 
per la riduzione del rischio sismico e di un inter-
vento per l’efficientamento energetico.
Anche l’asfaltatura di alcune strade cittadine è 
una manutenzione che è necessario compiere. Le 
vie su cui intervenire sono corso Europa (tratto al 
confine con Ciserano), corso America (tratto tra 
corso Europa e corso Africa), via Berlino (strada e 
marciapiede), corso Italia, vie Copenaghen, Am-
burgo e Vienna (marciapiede), parcheggio in via 
Morletta, sottopasso Ferroviario in via Berlino.
L’amministrazione ha partecipato a due bandi 
per ricevere i relativi finanziamenti.
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AMBIENTE

Rispetto dell’ambiente, patrimonio di tutti i cittadini
La cura e la protezione del pianeta iniziano dall’attenzione per il nostro territorio

Di Miriam Nozza, Assessore all’ambiente, ecologia e paesaggio

Nello scorso maggio sono 
stata chiamata a sostituire 
Sibilla Scarpellini, assessore 
all’ambiente dimissionaria 
per motivi personali, e ho 
ricevuto la delega ad alcuni 
settori di grande rilevanza 
per la vita civile e ammini-

strativa di Verdellino e Zingonia.

Raccolta dei rifiuti,
un facile dovere per tutti
In questi pochi giorni abbiamo affrontato la que-
stione della raccolta differenziata che, in alcune 
parti del paese, lascia molto a desiderare.
Come è noto, vi sono delle oggettive difficoltà 
per far comprendere ad una parte della popo-
lazione, soprattutto a quella di recente arrivo in 
Italia e a Verdellino, che la cura e la protezione 
dell’ambiente iniziano anche con la corretta dif-
ferenziazione dei rifiuti domestici.
Le cause di questa difficoltà, limitatamente ad 
alcune famiglie, a comprendere come sia indi-
spensabile che tutti si uniformino ai comporta-
menti della stragrande maggioranza dei cittadini 
deriva da numerosi fattori: differenti abitudini 
precedenti, difficoltà linguistiche, modesta sco-
larizzazione e formazione civica. Questa miscela 
di motivi fa sì che vi sia un certo disinteresse o 

una notevole superficialità nell’affrontare una 
semplice attività domestica come la differenzia-
zione dei rifiuti ed il rispetto delle regole, che 
tutti siamo indistintamente chiamati a rispettare.
L’informazione delle modalità di conferimento 
dei rifiuti e la formazione di una personale co-
scienza ambientale devono essere patrimonio di 
tutti i cittadini. Prima o poi arriverà il giorno in 
cui i comportamenti sul tema dei rifiuti saran-
no condivisi da tutta la popolazione. Su questa 
certezza si basa il lavoro svolto dall’assessorato, 
con la collaborazione di tutta l’amministrazione 
comunale, della Polizia Locale e della società in-
caricata della raccolta dei rifiuti.
Certamente non siamo all’anno zero, perché 
queste problematiche sono circoscritte e limita-
te ad alcune vie. Possiamo anche affermare che 
questo intervento prende le mosse dalla gene-
rale opera di riqualificazione urbana e civile che 
ha riportato la normalità nelle zone soggette a 
degrado negli anni passati. Circoscritta la de-
linquenza e la criminalità, ricreato un tessuto di 
convivenza e rispetto reciproco, ora è giunto il 
momento di abituare alcuni cittadini ad azioni, 
come la differenziazione dei rifiuti, precedente-
mente impensabili.
Vivere e lavorare in paese pulito e ordinato, pri-
ma ancora di essere un diritto di ogni cittadino, 
è un bene comune da proteggere e valorizzare.

Martedì 31 maggio, insieme al sindaco Silvano 
Zanoli, al vicesindaco Ennio Rovaris e a Filippo 
Agati (della Cooperativa della Comunità) nel 
cortile del condominio delle Quattro Torri si è 
svolto un incontro di sensibilizzazione della po-
polazione. La partecipazione di una settantina 
di condomini può essere considerato un buon 
risultato. Siamo sulla buona strada e siamo certi 
che i risultati premieranno lo sforzo dell’ammini-
strazione comunale.

Parco della Cappella dei mortini
Son stati fatti i primi incontri con l’agronomo e 
con l’impresa per definire il progetto del Parco 
della Cappella dei mortini. Nell’area circostante 
la storica cappella (che deve il suo nome perché 
raccoglie i resti dei morti della peste del 1630, 
quella celebrata da Alessandro Manzoni nei Pro-
messi sposi) prenderà vita un’area verde.

Piccoli interventi
È stato eseguito il monitoraggio dell’acqua e 
dell’aria, i cui valori risultano a norma. Al par-
co dell’Auser sono stati posizionati altri cestini 
e sono state sostituite le panche e i tavoli. Nella 
piazzola ecologica sono stati sostituiti entrambi 
i motori delle sbarre all’ingresso che erano di-
fettosi. 

Obiettivo rimuovere l’amianto dalla coper-
tura del Centro Sportivo e del Centro So-
ciale di via Oleandri. Unici finanziati in pro-
vincia di Bergamo insieme a Costa Volpino.
Il progetto di bonifica prevede anche l’in-
stallazione di pannelli fotovoltaici. Bonifi-
che ed energie rinnovabili, Verdellino sem-
pre più green.

Verdellino amianto zero
Ben due progetti finanziati da un bando regionale
con circa 300.000 Euro a fondo perduto
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La Comunità della Salute è l’iniziativa inter-
comunale nata durante la pandemia che vede 
uniti Ciserano, Levate, Osio Sopra e Verdelli-
no per progettare il futuro della comunità e 
rispondere ai bisogni della popolazione rela-
tivamente alla salute e al benessere dei cit-
tadini.
Oltre a predisporre e mantenere vive attività 
normali e sperimentali di contrasto all’epide-
mia, sia quella ancora presente siano altre che 
dovessero verificarsi in futuro, la Comunità 
della Salute progetta e mette in opera attività 
di promozione della salute.
Sono numerose le attività di prossimità e di 
presa in carico dei bisogni della popolazio-
ne, partendo dall’ascolto delle esigenze che 
emergono dal territorio e dalla popolazione. 
Tra queste le principali, già attive, sono il Pun-
to di Ascolto, lo Sportello di Prossimità

Il Punto di Ascolto - Per chiedere servi-
zi e scoprire quali sono le iniziative attive è 
possibile mettersi in contatto con il Punto di 
Ascolto, al numero 351 55 44 874, attivo 24 
ore su 24, 7 giorni su 7, gestito da volontari e 
volontarie formati per offrire primo ascolto e 
orientamento.
Il Punto di Ascolto gestisce difficoltà legate 
alla pandemia, situazioni di malessere psico-
logico, difficoltà tecnologiche degli utenti.
Gli operatori raccolgono i bisogni delle per-
sone e li gestiscono riferendoli, quando è il 
caso, allo Sportello di Prossimità, un servizio di 
Comunità della Salute gestito dalle operatrici 
della cooperativa Il Pugno Aperto.

Lo Sportello di Prossimità - Si prende 
in carico le persone che vivono situazioni di 

fragilità, cercano insieme alle famiglie di tro-
vare una soluzione ai problemi più urgenti e 
mantengono un monitoraggio regolare te-
lefonando periodicamente. Quando si tratta 
di richieste di natura prettamente sanitaria, 
psicologica o tecnologica si preoccupano di 
inoltrarle rispettivamente all’Infermiera di Co-
munità, alla Responsabile della Salute Men-
tale e al Team Digital, tutti supporti messi in 
campo da Comunità della Salute per integrare 
la coordinazione socio-sanitaria dei 4 comuni.

L’Infermiera di Comunità - È una figura 
professionale che opera affiancandosi ai me-
dici di base, rispondendo alle richieste dei cit-
tadini e fornendo prestazioni infermieristiche 
a domicilio, per chi ne ha necessità. Si tratta di 
una persona qualificata messa a disposizione 
della popolazione gratuitamente da Comunità 
della Salute.

Responsabile della Salute Mentale - La 
Responsabile della Salute Mentale indaga le 
situazioni di disagio e, quando lo ritiene ne-
cessario, attiva percorsi di presa in carico psi-
cologica e psicoterapeutica. Questo servizio, 
gestito con la collaborazione di Fondazione 
Soleterre, è gratuito per i casi direttamente 
collegati alla pandemia o per le situazioni di 
particolare gravità in situazioni di indigenza, 
altrimenti è proposta una tariffa calmierata.

Il Team Digital - La pandemia ha incremen-
tato il numero di servizi erogati via PC o tele-
fono. Innalzare il livello di cultura informatica 
della popolazione è fondamentale per dare la 
possibilità a tutti di usufruire autonomamente 
di questi servizi. 

Comunità della Salute
Un progetto intercomunale che si prende cura dei bisogni della popolazione di cui essere fieri

Vicina ai cittadini
per dare risposte
Di Paola Franzin

Comunità della Salute è un progetto nato durante la 
pandemia nei comuni di Ciserano, Levate,Osio  Sopra 
e Verdellino, con l’obiettivo di riprogettare il futuro 
della comunità rispondendo ai bisogni della popola-
zione, ideando e realizzando attività sperimentali di 
contrasto all’epidemia e di promozione della salute.
L’iniziativa riunisce 20 partner sottoscrittori di un 
Protocollo di Intesa.
Il progetto ha mosso i primi passi grazie ai contributi 
economici messi a disposizione dalle quattro ammi-
nistrazioni comunali e dalla collaborazione delle due 
ONG: Emergency (percorsi IPC) e Soleterre(sostegno 
psicologico).
Esponenti dei diversi partner animano un tavolo di 
progettazione comune, che si occupa della raccolta 
fondi, e che valuta di volta in volta le esigenze reali 
della popolazione.
La Comunità della Salute è una bella realtà, che an-
che la ASL e l’ambito ci riconosce come progetto di 
pregio e, grazie ad accordi lungimiranti del nostro 
Sindaco e della Giunta precedente, coinvolge diret-
tamente il nostro territorio.
Nel corso degli scorsi mesi hanno partecipato alle 
vaccinazioni antinfluenzali e le terze dosi a pazienti 
segnalati dai servizi sociali e dai medici di base, di-
rettamente in paese o a domicilio per chi era impos-
sibilitato a muoversi.
Si stava valutando anche la possibilità di essere di 
sostegno nell’esecuzione dei tamponi alle farmacie 
dei quattro paesi, ma il rallentare dell’epidemia ha al 
momento accantonato questo progetto.
La bontà di questo servizio ha fatto sì che  la ATS  ha 
richiesto alla Comunità della Salute di intervenire an-
che in altri territori adiacenti al nostro, attualmente 
non coperti da un servizio simile.
Molti altri sono i servizi a disposizione della comuni-
tà ma il più fruibile e la partenza per eventuali altri 
supporti è lo sportello telefonico, sempre raggiungi-
bile 24 ore su 24, sette giorni su sette. Un operatore 
risponde e valuta insieme all’utente il bisogno e sug-
gerisce delle soluzioni o segnala il vostro problema a 
chi può aiutarvi a risolverlo.
Si può chiamare se:

- si è affetti da Covid 19 o si hanno sintomi che pre-
occupano e non si riesce a contattare il medico

- serve un aiuto ma non si sa dove rivolgersi
- si sta vivendo una situazione di disagio o malessere
- si è in difficoltà con l’utilizzo degli strumenti infor-

matici necessari per accedere ai servizi sanitari o 
amministrativi.

È in progettazione l’apertura di uno sportello di so-
stegno psicologico a Verdellino. Sarà un progetto a 
termine ma è un ottimo segnale di come sia impor-
tante essere più vicini ai cittadini; questo è un primo 
passo che ci auguriamo sia seguito da molti altri.

PUNTO DI ASCOLTO 351 5544 874
fb: @comunitadellasalute.it
istagram:  comunita della salute

I servizi della Comunità della Salute
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Guerra, pandemia
e fragilità
Di Roberto Serramazza

L’invasione dell’Ucraina sta fatalmente mettendo tutte le 
altre notizie in secondo piano, inclusi gli aggiornamenti del-
la pandemia. A risentire maggiormente di questa perdita di 
interesse sono i soggetti fragili ed emergono alcuni aspetti, 
non certo trascurabili, che ci auguriamo non restino nascosti, 
o quasi, troppo a lungo.
Chi sono i soggetti fragili? Anziani, persone affette da pa-
tologie croniche, famiglie con scarse possibilità economiche 
e bassa scolarità. Queste sono le persone che, nella fredda 
terminologia medica e sociologica, costituiscono i “soggetti 
fragili”. Stiamo parlando di circa il 18% della popolazione 
italiana: più o meno 11 milioni di italiani.
Da persona disabile mi sono accorto di come sia calata l’at-
tenzione, sui media e quindi nell’opinione pubblica, sui rischi 
che corre una gran parte della popolazione di ammalarsi gra-
vemente e, per i meno fortunati di morire.
Ma il Covid resta un problema tutt’altro che risolto. L’alta 
circolazione del virus, le varianti come Omicron, più conta-
giose, allargano il bacino delle persone suscettibili di am-
malarsi. Le numerose persone non vaccinate o alle quali non 
è stata somministrata la terza dose, il calo della protezione 
stessa del booster dopo qualche mese sono tutti aspetti a cui 
stiamo assistendo e che portano ad una ripresa della curva 
pandemica.
È necessario che l’emergenza Covid non sia accantonata e 
sottovalutata perché la persona fragile ha necessità di un 
piano personalizzato di cure, a partire dai suoi bisogni più 
che dalle sue malattie. Bisogni che spaziano in quattro di-
mensioni: cliniche, psicologiche, sociali ed esistenziali.
Come possiamo aiutare le persone fragili? Mantenendo alta 
l’attenzione e cercando di costruire a favore di tutti i sogget-
ti fragili una rete di servizi che affronti tutti gli aspetti che 
rendano l’approccio alla malattia diverso da quello elaborato 
per i cosiddetti “normali”.

Comunità della Salute
Un progetto intercomunale che si prende cura dei bisogni della popolazione di cui essere fieri

Una rete di Istituzioni, scuole, 
associazioni e cooperative
La Comunità della Salute lavora sul ter-
ritorio grazie a una rete di 20 partner: 
Sguazzi OdV (capofila del progetto), i 
Comuni di Ciserano, Levate, Osio Sopra 
e Verdellino, AFP Patronato San Vincen-
zo, Cooperativa Sociale Il Pugno Aperto, 
Croce Bianca Milano - Sezione di Cise-
rano, Emergency ONG ONLUS, Centro di 
Servizio per il Volontariato di Bergamo, 
Fondazione Soleterre, ARCI – Bergamo, 
Maite, Solidarietà Orizzonti Sereni Onlus, 
La Fonte, In Strada, Gruppo Culturale 
Osio 2000 e gli Istituti Comprensivi di 
Ciserano, Osio Sopra e Verdellino.
Questa ricchezza e varietà consente l’i-
deazione e la realizzazione di ulteriori 
azioni, oltre quelle già intraprese, che 
andranno nella direzione di una migliore 
presa in carico del benessere dei citta-
dini.
L’iniziativa è finanziata anche dal Mini-
stero del lavoro e delle politiche sociali 
attraverso Regione Lombardia (DG Fami-
glia, Solidarietà Sociale, Disabilità e Pari 
Opportunità).
Per restare informati sulle attività messe 
in atto dal progetto è possibile seguire i 
canali social: Facebook - Instagram

Riforma delle Cure Primarie e 
PNRR: Ora o Mai Più
Per festeggiare i due anni di attività, la 
Comunità della Salute ha organizzando 
una giornata di incontri, approfondimen-
ti, dibatti, per ragionare insieme sul per-
corso in atto e gli obiettivi e le priorità 
per il prossimo futuro, intitolata Riforma 
delle Cure Primarie e PNRR: Ora o Mai 
Più. L’appuntamento si è svolto sabato 
11 giugno a Ciserano.

Il fiocco viola
Dal libro “IL FIOCCO VIOLA. Bergamo, il 

Covid, una ferita collettiva. Voci da una 
comunità narrante”, nato dal progetto 
editoriale ideato da Comunità della Sa-
lute e Durango Edizioni, recentemente 
edito e acquistabile sul sito di Durango 
e nelle librerie, è nata una presentazione 
in forma di reading musicale.
Il reading - che si è tenuto a Osio So-
pra, Ciserano, Urgnano e Stezzano - ha 
messo in scena alcuni brani tratti dal 
libro, un’evoluzione del progetto ideata 
da Massimo Malanchini, Giuseppe Goisis 
e Mirco Nacoti, con le musiche di Alber-
to Zanini, Andrea Martinelli e Giuseppe 
Goisis e le letture di Paolo dal Canto, 
Massimo, Nicola e Robi Malanchini, Can-
delaria Romero, produzione di Nuvole 
(Sguazzi Odv).

Raccolta fondi cliniche mobili
La Comunità della Salute ha avviato una 
campagna di raccolta fondi per soste-
nere il lavoro delle cliniche mobili, un 
presidio temporaneo di intervento con 
professionisti e volontari che si occupa-
no di salute, presente nelle piazze e nelle 
abitazioni delle popolazioni dei comuni 
coinvolti nel progetto. Si tratta di un ulte-
riore passo per promuovere un’adeguata 
primary health care, ovvero un sistema di 
salute primaria vicino alle persone. Que-
sto servizio è possibile grazie al supporto 
della cooperativa Il Pugno Aperto e della 
Croce Bianca Milano sezione di Ciserano.
È possibile fare una donazione a questo 
link inquadrando il qr-code.

Contemporaneamente a questi servizi la Comunità del-
la Salute è impegnata a riportare le sue Comunità ad 
essere protagoniste della pianificazione della propria 
salute primaria, attraverso la promozione di azioni e 
occasioni culturali.
All’interno di questa cornice è nata l’idea di I CARE, 
giornale periodico di promozione della salute primaria. 
Il numero zero della rivista è stato distribuito nelle 
scorse settimane. Chi non l’ha ricevuto può scaricare 

una copia digitale dal sito del Comune o chiedere una 
copia cartacea alla segreteria del Comune.
I CARE è una giornale collettivo che vede, fra gli altri, 
fortemente coinvolti anche gli Istituti scolastici dei 
quattro paesi. Attraverso il coinvolgimento del mondo 
della scuola si mira a sollecitare le famiglie nella pro-
mozione della salute primaria e a favorire il protagoni-
smo giovanile. 

I CARE (io me ne occupo)
Il giornale che parla della tua salute
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Il grande lavoro svolto in questi due anni dalla Cooperativa sociale Pu-
gno Aperto e dalla Fondazione Casa amica nella impegnativa costituzio-
ne del Condominio 4 Torri sta portando frutti importanti.
Con perizia e pazienza sono state gestite le emergenze con i fornitori, 
sono stati formati i consiglieri, sono state create attività per i bambini 
(spazio compiti, laboratori creativi), organizzati tre incontri e sette as-
semblee condominiali. Tutto ciò in accordo con il Comune e con Aler.
È stata portata a compimento anche la mappatura dei residenti e sono 
anche stati identificati i proprietari degli appartamenti chiusi.
Di seguito riportiamo un breve estratto della relazione del lavoro svolto 
negli ultimi due anni. 

Andare incontro alle persone
Lo sportello allestito nell’ex portineria ha avuto luogo regolarmente ma 
non ha funzionato in modalità “di attesa”: nessun abitante si è rivolto 
agli operatori presso la portineria per ricevere informazioni dirette o per 
contattare le figure appropriate. Dopo alcune settimane di prova, si è 
quindi deciso di “portare lo sportello sui pianerottoli” e si è procedu-
to con una serie di sopralluoghi in cui sono stati rilevati direttamente 
i problemi di natura manutentiva e di decoro degli spazi comuni. I so-
pralluoghi sono stati il pretesto per avvicinare gli abitanti incontrati e 
confrontarsi sulle questioni tecniche e relazionali.
È importante sottolineare che l’operatore di Fondazione Casa Amica è 
stato inserito nelle chat di condominio nelle quali gli abitanti segnala-
no questioni e malfunzionamenti e a partire dall’informazione è stato 
possibile attivarsi tempestivamente, con il supporto degli abitanti attivi 
(poi consiglieri condominiali), sempre aggiornati con maggiore grado di 
dettagli.

Le emergenze, la formazione e la condivisione
Le emergenze (riferite al servizio idrico, elettrico e all’impianto fognario) 
sono state tutte rilevate tempestivamente, trattate e risolte. I corsi di 
formazione ai residenti in merito alla gestione delle parti comuni e sui 
regolamenti condominiali, anche se con non poche difficoltà, sono stati 
tenuti consentendo il lavoro di educazione dei singoli abitanti del con-
dominio.

La compilazione del rendiconto ha rappresentato l’opportunità per intro-
durre nozioni di natura tecnica e amministrativa, fornite dall’operatore 
specializzato di Fondazione Casa Amica. L’attività ha rappresentato un 
momento fondamentale di formazione e costruzione di relazione con il 
gruppo dei consiglieri: questi momenti sono stati svolti con il supporto 
dell’Associazione La Rinascita che in passato ha già contribuito alla defi-
nizione dei modelli di gestione contabile.
Si è deciso di sostituire l’assemblea con un capillare porta a porta, in 
cui l’operatore di Fondazione Casa Amica, accompagnato dagli abitanti 
attivi (poi consiglieri), ha spiegato il progetto e cercato la collaborazio-
ne degli abitanti. L’operazione ha richiesto molte più energie rispetto 
all’assemblea: ciononostante, la mancata realizzazione dell’incontro 
pubblico ha generato malumori tra gli abitanti, che ridefiniti i confini del 
lockdown, sono sfociati nella candidatura dell’amministratore che poi si 
è ritirato.
La candidatura è stata l’occasione per compattare la comunità attorno 
all’assemblea di giugno, a seguito della quale sono stati costituiti i con-
domini. Possiamo considerare la straordinaria partecipazione all’assem-
blea di giugno l’indicatore dell’efficacia dell’intervento con gli abitanti.

La mediazione sociale
Determinante è stata anche l’attività di mediazione sociale, consistente 
nella rilevazione dei bisogni e delle richieste dei residenti e facilitazione 
nelle attività di intermediazione ed integrazione delle diversità.
È stato istituito lo spazio di incontro simbolico e fisico nella ex portineria 
delle Quattro Torri, che ha rinnovato la sua vocazione di spazio di ascol-
to, confronto e presa in carico delle questioni tecniche.
Fino a luglio l’atmosfera nei due condomini non costituiti era molto tesa 
e la disponibilità a partecipare molto scarsa: non è stato quindi formaliz-
zato il percorso di informazione e condivisione con i residenti finalizzato 
a promuovere e ribadire i valori della convivenza, della cooperazione, 
del riconoscimento reciproco, della solidarietà. Questi valori sono stati 
trasmessi nel corso di tutte le attività, anche di carattere più tecnico e 
amministrativo, da tutti gli operatori: si ritiene che la modalità di lavoro 
indiretta abbia ottenuto più risultati di percorsi strutturati.
Anche l’accompagnamento per favorire l’emergere delle risorse più posi-
tive tra gli abitanti è stato indiretto: la principale preoccupazione è stata 
infatti depotenziare i conflitti in atto e dare rilievo ai comportamenti di 
vicinato solidale e protagonismo degli abitanti, in primis i consiglieri. Per 
quanto riguarda la raccolta di bisogni e la loro connessione con il servizio 
sociale, sono state accompagnate diverse famiglie: gli operatori della 
Cooperativa Pugno Aperto hanno incontrato mensilmente l’assistente 

CONDOMINIO 4 TORRI Una situazione che
da disperata sta

diventando normale
È stato compiuto un lavoro
che sembrava impossibile.

Con pazienza, perizia, umiltà
e concretezza la Cooperativa

sociale Pugno Aperto e la
Fondazione Casa Amica

hanno recuperato una situazione
abitativa e sociale che, più che

deteriorata, era inesistente
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sociale del Comune di Verdellino, al fine di trattare in modo condiviso 
le situazioni più critiche, condividere informazioni circa le situazioni fa-
miliari presenti del condominio, con particolare attenzione alle situazioni 
fragili, dal punto di vista sociale e genitoriale.
Le iniziative avviate dall’amministrazione e dal territorio sono state 
veicolate agli abitanti del condominio: le attività di sportello sociale, il 
“progetto lavoro” promosso dall’Ambito di Dalmine, l’attivazione dello 
sportello di mediazione, i bonus vari promossi dall’amministrazione aper-
ti alla cittadinanza.
Il cambiamento legato alla costituzione dei condomini, ma soprattutto al 
procedere della progettazione degli interventi di manutenzione straordi-
naria, è un’importante svolta nel lavoro di sensibilizzazione per rendere 
gli spazi comuni accoglienti e curati, attivare interventi di cura del verde 
condominiale, migliorare le modalità di conferimento rifiuti.
Il lavoro di raccolta di possibili soluzioni a piccoli problemi quotidiani per 
migliorare la vita nel condominio, strumento per costruire nuove relazioni 
di vicinato, ora è possibile facendo leva su figure che in questi mesi si 
sono rivelate centrali (la mediatrice e mentor con la componente femmi-
nile della popolazione). È fondamentale che questa relazione sia presi-
diata poiché sono loro ad essere il punto di partenza di quelle attività di 
community engagement indicati in fase progettuale.

Animazione delle relazioni di vicinato
Da febbraio a giugno gli abitanti delle due torri hanno vissuto un mo-
mento di grande difficoltà: all’esasperazione dovuta ad anni di tensioni 
che hanno lacerato la comunità e creato vere e proprie fazioni, si sono 
unite l’agitazione legata all’emersione della possibilità di ottenere gli in-
centivi fiscali per la manutenzione straordinaria con il Superbonus 110% 
e l’atmosfera pre-elettorale che ha portato alcuni abitanti a fomentare 
antichi conflitti, che sono sfociati alla sospensione del pagamento delle 
spese di consumo “per protesta” da parte di alcune famiglie.
In questa situazione lavorare sulle risorse positive degli abitanti in assen-
za di una posta in gioco identificabile era estremamente difficile: ci si è 
quindi limitati a cercare di sostenere le persone più attive, che soprat-
tutto a ridosso della costituzione dei condomini, sono state vittime di 
attacchi personali (anche fisici).
La costituzione dei condomini, ottenuta grazie alla partecipazione tra-
sversale di tutti gli abitanti, è stata il momento in cui si è sentito tan-
gibilmente quel senso di appartenenza che può rendere gli abitanti più 
responsabili rispetto alla cura degli spazi condivisi.
Oggi anche se la situazione dei pagamenti è ancora critica, i consiglieri 
riportano un clima più disteso e una maggiore collaborazione tra le fami-
glie. Questa atmosfera positiva ha accelerato la sinergia tra le organiz-
zazioni locali, che nell’autunno hanno avviato un percorso strutturato di 
animazione della comunità, in cui gli operatori del progetto hanno visto 
riconosciuto un ruolo importante che può costituire un supporto impor-
tante per lo sviluppo a tendere del progetto.
Le occasioni aggregative e di animazione organizzate nel corso del pro-
getto e che saranno promosse anche a tendere dalla rete dei soggetti 
locali possono dare forma, rilievo e concretezza alle soluzioni suggerite, 
come indicato nel progetto.
L’ingresso delle nuove famiglie negli appartamenti è stato presidiato so-
prattutto nella sua dimensione conflittuale, mitigando alcune questioni 
nate dai traslochi.
L’emergenza sanitaria non ha consentito l’organizzazione di momenti di 
convivialità, pranzi o cene di vicinato, ma appena possibile sono state 
organizzate feste e giochi all’aperto (agosto, settembre, ottobre e di-
cembre).

Laboratori per i ragazzi e gli anziani, facilitazione
dei rapporti tra inquilini e istituzioni
Dopo un primo incontro di inaugurazione del percorso, gli operatori del 
progetto hanno incontrato il consiglio direttivo dell’Associazione La Ri-
nascita: per farlo, si è atteso che il gruppo di lavoro fosse in possesso 
delle informazioni sufficienti per poter interloquire alla pari (maggio). La 

collaborazione si è intensificata nel lavoro di supporto alla costituzione 
dei condomini e da ottobre nel percorso di aggregazione delle realtà 
locali che ha avuto come suo primo momento visibile la festa del 19 
dicembre in piazza Affari. La fiducia tra le persone è stata rafforzata dai 
momenti di socialità e convivialità.
Lo spazio compiti nell’ex portineria si è confermato il luogo di incontro 
che ha permesso di consolidare la conoscenza dei ragazzi, attivare un 
fondamentale supporto alla didattica, avvicinare alcune famiglie: sono 
state garantite due aperture nel periodo scolastico.
Accanto al supporto didattico sono state promosse esperienze laborato-
riali e artistiche aperte ai residenti delle torri, ma anche agli abitanti del 
quartiere di piazza Affari. Infatti, la costruzione di una rete importante 
con la scuola, con gli altri servizi rivolti a minori e famiglie e con il terri-
torio è avvenuta non sulla base del servizio, ma in una prospettiva più 
ampia di rigenerazione urbana e sviluppo locale, che per maturare ha 
bisogno di orizzonti di medio-lungo termine.

I risultati
Considerando le condizioni di partenza, la costituzione dei due condo-
mini “Nuova Alleanza” e “La Fenice” e l’approvazione degli interventi di 
manutenzione straordinaria con Ecobonus 110% hanno generato un ef-
fetto motivazionale nella comunità, che ha visto riconosciuti i suoi sforzi 
di cambiamento.
Nei messaggi di sollecitazione al rispetto delle regole e al pagamento 
delle spese condominiali nei mesi autunnali e invernali è stato sottoline-
ato l’effetto che ciascuno ha avuto nell’ottenere I risultati positivi e che 
deve avere in prospettiva.
Il cambiamento avviato nei mesi estivi, che si tradurrà in un cambiamen-
to più visibile nei mesi primaverili con l’inaugurazione dei cantieri, è la 
condizione a partire dalla quale gli abitanti possono interpretare in modo 
prospettico il loro contributo. Infatti, se la retorica “tutto tornerà come 
prima se non…” sarà tanto più efficace una volta che il cambiamento 
sarà visibile, ma già ora è possibile fare leva su questa prospettiva.
Un altro effetto dell’azione congiunta orientata ai due risultati tecnico-
amministrativi è la mitigazione del forte conflitto comunitario presente 
nel condominio: evidentemente per ottenere effetti duraturi è fonda-
mentale proseguire l’attività di dialogo con gli abitanti, poiché i decenni 
di relazioni conflittuali e le forme pregiudiziali tra etnie non possono 
risolversi se non nel lungo periodo.
Un risultato che può generare effetti importanti è il coinvolgimento di 
nuove persone (nuovi proprietari) come consiglieri condominiali e vo-
lontari. Un esito apparentemente positivo, che però va ancora una vol-
ta accompagnato: dopo l’entusiasmo iniziale, sono state già rilevate le 
diffidenze dei gruppi consolidati nei confronti di queste figure. Questo 
dimostra che si tratta di un risultato che non basta ottenere una tantum, 
ma va mantenuto in un continuo lavoro di avvicinamento e convergenza, 
poiché l’esperienza pluriennale di conflitto e divisione imprime al sistema 
una “tendenza disgregativa”, comune ai contesti di degrado e povertà, 
che nelle Quattro Torri ha evidenziato il suo radicamento.
Un ultimo effetto determinante per le prospettive di intervento è il ri-
conoscimento del gruppo delle realtà locali in un percorso condiviso di 
sviluppo di comunità, a partire dalla funzione tecnica di presidio organiz-
zativo e del ruolo “terzo” che ha consentito una funzione di riordino e 
restituzione di contenuti, sia all’interno del gruppo stesso, sia all’esterno, 
occupandosi degli aspetti legati alla comunicazione.
Riteniamo sia fondamentale che questi due livelli siano tenuti connessi, 
poiché è proprio nella circuitazione di risorse tra iniziative pubbliche e 
sfera privata e semi-collettiva si colloca la possibilità di una traiettoria di 
sviluppo locale.
È solo in questa prospettiva che il percorso può essere considerato un 
attivatore di processi di comunità, inserendosi nei processi in atto.
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2 giugno 2022. Da due ore la chat impazza: 
i consiglieri dei condomini La Rinascita, Ole-
andri, Nuova Alleanza, La Fenice, Barbara 1, 
Barbara 2 e Mantegna stanno organizzando 
l’incontro con cui si inaugureranno i cantieri 
del Superbonus 110%. 
Nell’estate 2021 è successo quello che tutti 
speravano e nessuno aveva il coraggio di dire 
troppo ad alta voce: si sono costituiti gli ultimi 
due condomini, Nuova Alleanza e La Fenice (le 
ultime due delle Quattro Torri) e sono stati ap-
provati gli interventi di manutenzione straordi-
naria del Superbonus.
Grazie a questi lavori, tra pochi anni Zingonia 
sarà un luogo più bello, più accogliente, più 
adatto a crescere i tantissimi bambini che ci 
abitano.
Grazie ai lavori, ma non solo. Perché gli edifi-
ci sono solo contenitori della vera linfa di una 
città: le persone. Per essere un luogo migliore, 
Zingonia ha bisogno di loro: di persone capaci 
di vivere insieme, rispettarsi e rispettare le cose 
di tutti, unirsi di fronte alla difficoltà.
Bisognava festeggiare questo enorme cambia-
mento con tutta la comunità, trovare il modo 
per riconoscere tutti insieme quanto si può fare 
se si è uniti e si desidera davvero il cambiamen-
to. Ma come?
Ad ottobre si sono riunite le realtà che in questi 
anni hanno lavorato insieme per il cambiamen-
to: i Presidenti delle Associazioni La Rinascita, 
Senegalesi Bergamaschi ASSOSB 2, Culturale 
AR Rahma Masjid, Orti di Oz; il Curato dell’O-
ratorio di Zingonia; il Comandante dell’Arma 
dei Carabinieri; il Sindaco del Comune di Ver-
dellino; il Dirigente dell’I. C. di Verdellino, gli 
operatori della Coop. Il Pugno Aperto e di Fon-
dazione Casa Amica; i volontari e i soci delle 
associazioni. Circa 20 persone, dopo una cena 
multietnica da capogiro.
Una sera di novembre si decide che per festeg-
giare il grande cambiamento che verrà, biso-
gna organizzare una grande festa. Ma dove? In 

un luogo simbolico di Zingonia, fino a qualche 
tempo fa ostaggio degli spacciatori, oggi vivibi-
le, domani ancora più bella: piazza Affari.
Per promuovere una festa bisognava trovare un 
nome collettivo. Si decide per “Noi Insieme”. 
In pochissimo tempo e con l’impegno di tutti, 
si conferma il piano: un grande palco, 15 stand 
per ogni organizzazione/iniziativa, la merenda 
per i bambini, mostre, laboratori, spettacoli, 
letture animate, concerti. Insieme al gruppo 
che si è ritrovato ogni settimana per program-
mare le attività, anche Cooperativa Ecosvilup-
po, Scout AGESCI Zingonia 1, Associazione 
Chiaro …Leggenti, il progetto Comunità della 
Salute, Croce Rossa, ADMO, AVIS, Centro Zero 
di Palosco ma soprattutto i commercianti di 
piazza Affari, che si sono attivati per contri-
buire all’iniziativa con sostegno economico e 
nell’organizzazione.
Gli artisti che hanno animato il palco, in ordine 
di apparizione:
- Associazione Chiaro...Leggenti: lettura ani-
mata
- Abderrahim El Hadiri Teatro per bambini
- Elena Bertoli e Paolo Salvi, Conservatorio di 
Brescia, musica classica
- Mame Diarra Seck: cantante senegalese
- Harona Kouyate: musica gambiana
- Issa: musica rap da Zingonia
Chi è di Verdellino forse se lo ricorda: quel 
giorno faceva un freddo terribile e verso le 16 
è sceso un nebbione che non si vedeva a un 
palmo dal naso.
Nonostante questo, la partecipazione è stata 
altissima. I bambini non li abbiamo contati, ma 
le 120 merende non sono bastate. Gli adulti 
sono stati almeno 500, tra chi è rimasto tutto il 
tempo e chi è solo passato a salutare.
È stata una festa stupenda, in cui abbiamo sen-
tito tutto il calore di cui Zingonia è capace.
Perché se Zingonia rinasce, rinasce un pezzo 
importante del cuore di Verdellino.

Una festa per tutti

Tanti auguri Saif!
Tanti auguri Saif per i suoi 18 anni. Il suo sorriso è sempre 
un bellissimo dono per chiunque lo incontri. Complimenti al 
Tenente Tucci e ai suoi ragazzi per la bellissima sorpresa.

Cittadinanza
In aprile il Sindaco, Silvano Zanoli, ha conferito la 
cittadinanza ad una ragazza ucraina residente a Verdellino. 
È stato un momento importante dal grande valore 
simbolico. Sono 23 i profughi ucraini a Verdellino.
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Vivo nella disabilità da oltre vent’anni. E 
vivere in mezzo a certe dinamiche, sicura-
mente mi fa vedere la vita in modo diverso.
È difficile stabilire a quale età avvenga la 
conoscenza e la consapevolezza della pro-
pria disabilità. Il motivo credo sia la resi-
stenza a ricordare momenti dolorosi come 
la scoperta e in seguito la conoscenza dei 
propri limiti, ed anche il sentimento d’im-
potenza nell’affrontarli e la dipendenza da 
essi.
Un giorno arriva il sig. Destino e decide, 
senza che tu lo chieda, di cambiarti la vita. 
La mia, fino a quel momento, era una vita 
da giovane con in testa mille progetti da 
realizzare. Poi, all’improvviso, mi sono 
trovato a lottare tra la vita e la morte in 
un lettino d’ospedale. Nella mia testa ini-
ziarono a circolare pensieri strani: perché 

proprio a me? Mai avrei pensato potesse 
succedere a me.
Per anni ho subito discriminazioni perché 
ero seduto su una sedia a rotelle, ma credo 
che tutti abbiamo un angelo custode che ci 
guida e aiuta da lassù. Io ho mio padre e 
grazie anche alla fede, ho accettato tutto. 
Certo ho gridato, ho pianto quando nessu-
no mi vedeva, ho bestemmiato. Ora la mia 
disabilità mi appartiene, fa parte di me 
come i capelli, il colore della pelle e degli 
occhi. Ho imparato che essa non è un limite 
ma deve essere vista come un’opportunità.
Spesso ripenso a quei giorni tristi, sof-
ferenti sia per il dolore ma anche per chi 
incontrandomi in strada mi chiedeva: po-
verino sei su una sedia a rotelle, vedrai 
passerà. Ma poverino a chi? Poverino lo 
sarai tu, io ho una vita come tutti, mangio, 

mi vesto, mi lavo, vado al bar. Io ci sono 
e sono un essere normale come lo sei tu. 
Ogni tentativo di fare qualunque movi-
mento è limitato alla metà del corpo. L’al-
tra metà, quella offesa, giace inerte senza 
obbedire agli ordini di muscoli e cervello, 
sicuramente è tutto frustante, avvilente 
oltre ogni limite, ma così è.
Quindi mi sono reinventato, rubando al 
giorno più tempo per muovere prendere e 
spostare le cose. A volte anche i pensieri 
pesano di più, ma che fare? Soccombere 
agli eventi o lottare per esistere in modo 
nuovo e diverso? Io ho scelto la seconda 
opzione, così ora esisto come quelle far-
falle che passando davanti al parabrezza 
e vengono scaraventate dalla velocità sul 
bordo della strada. Meno colorate, trabal-
lanti senza un’ala… ma vive.

La disabilità attraverso gli occhi di un disabile
Di Roberto Serramazza

L’immigrazione è uno dei temi caldi 
degli ultimi decenni: l’Italia è un paese 
“novello” in questo frangente, in quanto 
da nazione di emigranti in pochi anni è 
diventata meta ambita degli emigranti.
Non dobbiamo dimenticare i grandi flus-
si migratori degli italiani tra fine ‘800 ed 
inizio ‘900, quando centinaia di migliaia 
di italiani decisero di emigrare in Fran-

cia, Germania, Belgio e nelle Americhe seguendo la speranza di cominciare 
una nuova vita. Tra il 1861 e il 1985 circa 29 milioni di italiani emigrarono 
dall’Italia. Poco più di 10 sono tornati: circa 19 milioni si sono stabiliti all’e-
stero.
Dagli anni ’90 del ‘900 l’Italia ha accolto innumerevoli uomini e donne che, 
per vari motivi, avevano deciso di abbandonare il paese in cui erano nati.
I motivi per emigrare sono molteplici: modestissime condizioni economiche, 
mancanza di lavoro, guerre, terrorismo, disparità di condizione tra uomo e 
donna,  religione, assenza di diritti civili ecc.
Molti italiani sono preoccupati di fronte a questo gigantesco fenomeno. Tra 
il 2000 e il 2020 poco più di 5 milioni di stranieri si sono trasferiti in Italia 
regolarizzando la loro condizione. Molti altri, difficile stimare quanti, vivono 
clandestinamente. La loro integrazione non è facile perché coinvolge molti 
aspetti del vivere: integrazione culturale, economica, sociale, formativa, lin-
guistica, alimentare ecc. Prima o poi l’integrazione si compirà, come è già 
successo nelle altre nazioni. Il nostro compito, come cittadini, rappresentanti 
delle istituzioni, datori di lavoro ecc. è che l’integrazione avvenga nel miglior 
modo e il prima possibile.
Questa è la mia testimonianza del processo di integrazione, giovane senega-
lese qualsiasi arrivato in Italia dall’Africa.
Arrivo in  Italia nel 1998 e vado a vivere in un territorio ad alta immigrazione 
della bassa bergamasca. Sono solo, dentro alla valigia tanta nostalgia, spe-
ranza e desiderio di essere un cittadino uguale a tutti gli altri. La nostalgia 
per il mio meraviglioso paese, il Senegal, talvolta è lancinante. Ma sono de-
ciso a dare il mio contributo al paese che mi ha accolto. In Senegal mi sono 
diplomato al liceo e voglio mettere a frutto le mie conoscenze e capacità. 
Vivo a Zingonia, nella comunità senegalese.

Mi impegno nel nuovo modo di vivere, avvicino le associazioni di volontaria-
to, lavoro con loro. È un modo concreto per ringraziare il paese che mi ospita 
e che mi offre una grande possibilità: nel 2015 divento cittadino italiano ma 
ancor di più mi sento cittadino europeo.
Oggi sono fiero di essermi integrato bene nel tessuto sociale. Ho un lavoro 
dignitoso e ho avuto la fortuna d’incontrare una donna meravigliosa che ho 
sposato e che mi ha reso padre di tre bellissime figlie. Ai miei amici ripeto 
spesso che qui, a Verdellino, ho trovato non solo una famiglia ma un’intera 
comunità che non mi ha mai fatto sentire abbandonato. A Verdellino-Zingo-
nia, territorio in cui vivono circa 60 etnie diverse, ho  trovato una comunità 
aperta e disponibile ad accettare la mia presenza.
Recentemente abbiamo creato un evento per certi versi unico: una festa in 
piazza Affari, luogo simbolo dell’integrazione, che abbiamo chiamato “Noi 
insieme”. Un incontro per unire tutte le etnie, un modo per appropriarsi di un 
luogo che fino a pochissimi anni fa giornali e tv definivano come una zona 
di spaccio e prostituzione. Con questa festa abbiamo dimostrato, con un 
piccolo esempio concreto, come sia possibile contribuire all’integrazione se 
si portano idee nuove e proposte pratiche per l’oggi e per il futuro.
Il mio impegno è di collaborare con le istituzioni, con l’amministrazione e 
con i cittadini di Verdellino e Zingonia affinché via via si annulli la differenza 
sociale tra chi è nato qui e chi vi è arrivato in cerca di un mondo migliore, 
nel rispetto reciproco delle proprie culture. I ragazzi frequentano le scuole 
tutti insieme ed è bellissimo vedere come per essi non esistano differenze di 
colore di pelle o di religione.
Io sono certo che il desiderio di tutte le persone che vivono a Verdellino e 
Zingonia sia condiviso e positivo. Quelli che la pensano diversamente, per-
ché in tutte le comunità ci sono gli sbandati, sono una esigua minoranza. 
Noi dobbiamo lavorare anche per loro, perché sono quelli che più di tutti 
hanno bisogno di integrarsi. Tutti vogliamo che i nostri figli crescano in un 
mondo libero e unito dal bene, e siamo anche consapevoli che c’è molto la-
voro da fare. È importante che i giovani comprendano il vero significato della 
parola “integrazione” e che si mettano anche loro sulla loro stessa strada, 
raccogliendo l’aiuto delle associazioni, dei cittadini e di tutti gli uomini e le 
donne di buona volontà.

(I dati sull’emigrazione e immigrazione italiana sono ricavati da Wikipedia)

Integrazione, il nostro cammino
Verdellino e Zingonia sono già un esempio positivo

di cosa si può e si deve fare
Di Diop Papi Malik, consigliere comunale
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Invecchiare non è sempre semplice e, al 
tempo del Covid-19, lo è ancora meno. 
Ma a che età una persona si definisce an-
ziana, esattamente? Quanti sono oggi gli 
anziani in Italia? Quali sono i principali 
problemi legati alla terza età e quali ser-
vizi e progetti possono aiutare a superar-
li?  Di solito viene associato al diventare 
nonni, o al ridurre o cessare la propria 
attività lavorativa. Se le Nazioni Unite si 
riferiscono a chi ha più di 60 anni come 
“persona anziana”,  il Ministero della Sa-
lute parlano di ultrasessantacinquenni. In 
Italia, secondo i recenti dati Istat (l’istitu-
to pubblico che elabora le statistiche per 
l’Italia), dati relativi ai soli residenti, ad 
inizio 2020 nel nostro paese vivevano cir-
ca 14 milioni di persone (13.946.954 per 
la precisione) con 65 anni o più. Si tratta 
di oltre il 23% dell’intera popolazione.
L’Italia, dopo Giappone e Spagna, è tra i 
paesi a più alto tasso d’invecchiamento 
della popolazione. Tra pochi anni gli an-
ziani saranno il 25% della popolazione.
Crescendo il numero degli anziani, cresce 
anche la paura di invecchiare. L’aumento 
della popolazione anziana rappresenta 
un vincolo e una risorsa. “Un vincolo, per 
le implicazioni che il carico di malattia 
comporta in termini di fabbisogno di as-
sistenza; una risorsa perché́ le persone 
anziane sono un valido supporto per le 
famiglie, alle quali spesso forniscono aiu-
to per la cura dei figli e per il ruolo re-
distributivo di natura intergenerazionale 
svolto con i loro redditi da pensione nei 

casi di disoccupazione o di perdita del la-
voro dei più giovani, contrastando così il 
rischio di povertà, soprattutto nelle regio-
ni del Mezzogiorno.” (ISTAT - Rapporto 
Annuale 2020, diffuso il 3 luglio 2020).
La popolazione italiana soprattutto, sta 
vivendo un periodo in cui la presenza de-
gli anziani supera quella delle nascite, ciò 
significa che occorre modificare le esigen-
ze primarie della società. L’attenzione alle 
persone, che compongono la fascia della 
terza età, deve avere delle risposte pri-
marie, da parte degli enti, delle istituzioni 
ed anche da parte di chi deve riconoscere 
gli elementi attivi all’interno di una com-
pagine sociale. Infatti, proprio grazie alle 
migliori condizioni di vita, gli anziani al 
giorno d’oggi continuano ad essere sem-
pre cittadini attivi.
Anzitutto va sempre ricordato che le per-
sone anziane sono portatrici di saggezza. 
Si tratta di una conoscenza accumulata 
negli anni, ma che esula dal nozionismo e 
si fonda sull’esperienza personale.

Mantenere le relazioni umane
È importante che l’anziano possa conti-
nuare a tessere relazioni umane: egli è 
nonno/nonna, zio/zia, una figura paterna 
o materna che porta con sé un bagaglio 
di cultura molto prezioso, non tangibile, 
che non si può trovare in alcun libro. L’i-
neluttabile avanzare dell’età, prolungata 
grazie alla medicina e all’aumento medio 
della qualità della vita, comporta un ine-
vitabile peggioramento delle condizioni di 

salute, anche se i problemi più insidiosi 
spesso non sono quelli fisici. I problemi 
più nascosti e che hanno un risvolto im-
portante sul fisico sono quelli psicologici, 
legati alla perdita di senso della propria 
vita ed alla solitudine. La depressione è 
una vera e propria patologia che colpisce 
in modo particolare gli anziani: il vivere 
da soli, i contatti sociali poco frequenti, i 
problemi di salute, la perdita dell’autosuf-
ficienza o di una persona cara sono even-
ti associati a questa fase della vita ed a 
questo disturbo psichico: la depressione.
Per quanto i servizi ed i progetti dedicati 
agli anziani siano numerosi, anche se non 
omogenei in tutto il territorio nazionale, 
quelli di supporto a distanza o di soste-
gno nelle difficoltà dovute alle limitazioni 
attuali imposte recentemente dalla pan-
demia sembrano essere oggi i più signi-
ficativi.
Mantenersi attivi e continuare ad impa-
rare è possibile a ogni età: università po-
polari, della terza età, o corsi di ogni ge-
nere possono aiutare a mantenersi attivi 
mentalmente, a fare nuove amicizie ed a 
costruire una rete sociale. E la Società Ita-
liana di Gerontologia e Geriatria (www.
sigg.it) ha pubblicato un opuscolo (Fermi 
a casa: nemmeno per sogno) di semplici 
esercizi da fare a casa, soprattutto in un 
periodo come quello che abbiamo tut-
ti passato, perché tenersi in forma fisica 
può aiutare anche la mente.

L’importanza degli anziani
Quanti sono oggi gli anziani in Italia? Quali sono i principali problemi
legati alla terza età e quali servizi e progetti possono aiutare a superarli?
Di Roberto Serramazza
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Don Eugenio Scarpellini nacque l’8 gennaio 
1954 a Verdellino dall’amore di papà Dome-
nico Scarpellini e della mamma Libera Maz-
zoleni. Secondogenito di tre fratelli, Eugenio 
era figlio di una famiglia umile, la mamma ca-
salinga, mentre il papà era muratore e fin da 
subito lo educarono con spirito di sacrificio e 
riconoscenza verso il lavoro. L’11 gennaio, con 
il sacramento del battesimo la grazia di Dio 
entrò nell’animo di Eugenio e insieme da quel 
momento papà e mamma si impegnarono a far 
crescere la fede in lui, trasmessa di generazio-
ne in generazione. Nella sua famiglia ricevette 
un’educazione rigida, attenta al significato del-
la parola sacrificio, donandosi e impegnandosi 
con generosità e umiltà fin da piccolo nella sua 
amata comunità di Verdellino. Da bambino si 
è sempre posto in maniera solare e intrapren-
dente, con tanta voglia di giocare, stare con 
gli altri e condividere avventure con gli amici. 
Questo atteggiamento, il suo osare senza pau-
ra, provocò ripetute raccomandazioni da parte 
dei genitori, ma anche tanta ammirazione per 
un figlio come Eugenio. Gli amici di paese lo 
chiamavano Genio, era conosciuto per la sua 
vivacità e la sua allegria, per la sua grinta e 
carisma trascinante che lo portarono ad essere 
amato e apprezzato da molti. Significativo per 
Eugenio è stato il giorno della sua prima co-
munione, è in quell’occasione che rivelò ai suoi 
familiari di voler diventare prete, “Dio aveva 
scelto proprio lui”. Eugenio, molto devoto alla 
Madonnina dell’Olmo, in più occasioni ribadì 
che la sua fede e la sua storia umana furono 
segnati anche da questo luogo significativo. 
Eugenio fu messo alla prova ripetute volte dal 
Signore, prima fra tutti lo portò a soli 16 anni 
ad affrontare il dolore e la sofferenza per la 
perdita della tanto amata mamma Libera. Que-
sto avvenimento segnò profondamente la sua 
vita, ma con forza e tenacia, due caratteristiche 
che l’hanno sempre contraddistinto è riuscito 
a proseguire i suoi studi. Il sogno da bambino 
è stato esaudito, Eugenio il 17 giugno 1978 

fu consacrato sacerdote e celebrò la sua pri-
ma messa nella parrocchia di Verdellino. Quel 
giorno accanto a lui ci furono il papà, tutti i 
parenti e l’intera comunità, fiera e orgogliosa 
del suo compaesano. Dio l’ha voluto sacerdo-
te, ma nello stesso anno dovette affrontare la 
perdita del padre e con il dolore nel cuore si 
chiese: “Cosa devo fare io per te Signore?”. 
Nonostante le difficoltà Don Eugenio non si è 
mai lasciato prendere dallo sconforto, ma con 
riconoscenza e gratitudine ha proseguito il suo 
ministero sacerdotale nelle parrocchie di Bol-
tiere e di Nembro. Don Eugenio oltre ad avere 
una Grazie, don Eugenio! Eleonora Mazzoleni 
Grano buono tra noi 5 grande capacità comu-
nicativa, sapeva mettere in pratica tutto ciò in 
cui credeva, motivando e attirando i giovani 
delle sue parrocchie contaminandoli con la sua 
inesauribile energia, con freschezza e disponi-
bilità, promuovendo diverse esperienze aggre-
gative. Era il sacerdote del “fare e contagiare”: 
la sua veste quotidiana erano dei pantaloncini, 
una maglietta comoda e una fascia in testa. 
Sapeva essere la mano decisa e severa di un 
padre di famiglia che dà sicurezza e aiuta nel-
la crescita, ma al tempo stesso rappresentava 
la dolcezza e il conforto come di una madre. 
Carisma, coraggio e sorriso sono le caratteri-
stiche distintive di Don Eugenio, insegnando la 
capacità di cercare sempre qualcosa di nuovo, 
di vivere la vita con entusiasmo e umiltà e di 
sorridere sempre con la semplicità dei bambi-
ni, mostrando però anche tanta forza, quella di 
un uomo vero, nei momenti difficili e in tutte le 
sfide che gli venivano poste. Don Eugenio non 
esitò nemmeno di fronte alla chiamata per una 
nuova esperienza di vita missionaria. Trascorse i 
suoi anni in diverse parrocchie boliviane per poi 
arrivare alla grande città di La Paz in cui fu no-
minato nella cattedrale “Vescovo di El Alto” il 9 
settembre 2010. La sua missione non è sempre 
stata facile, ma l’ha vissuta con fiducia nel Si-
gnore che gli ha dato forza e speranza. Mon-
signor Eugenio è un grande esempio per noi 

verdellinesi, un uomo giusto che ha fatto della 
sua vita un messaggio di fraternità. Ogni anno 
tornava nella sua terra d’origine desideroso di 
far conoscere e condividere l’esperienza missio-
naria. Da ogni suo incontro era possibile perce-
pire il senso della sua vita al servizio degli altri, 
dell’importanza di dedicare il tempo al prossi-
mo battendosi per una società più solidale. Egli 
rappresentava la forza che smuoveva le dina-
miche sociali perseguendo i proprio obiettivi, 
consapevole delle fatiche e delle critiche che 
avrebbe potuto ricevere. Con le sue parole d’a-
more coinvolgeva tutti nel suo grande mondo 
abbattendo le barriere geografiche per aprire il 
cuore all’universalità, dimostrando la passione 
in tutto ciò che faceva e il coraggio di difende-
re il suo popolo boliviano in particolare i più 
deboli e indifesi. Mons. Eugenio grazie perché 
tu sei e sarai sempre l’espressione missionaria 
della nostra fede. Grazie per aver fatto vivere 
alla tua comunità di Verdellino emozioni vere 
con momenti di gioia, felicità e commozione.

L’importanza degli anziani
Quanti sono oggi gli anziani in Italia? Quali sono i principali problemi
legati alla terza età e quali servizi e progetti possono aiutare a superarli?
Di Roberto Serramazza

Disponibili
ancora
poche copie

Grande successo di Grano buono tra noi 
il libro edito dal Comune di Verdellino per 
celebrare il ricordo del vescovo Eugenio 
Scarpellini, morto di Covid in Bolivia.
Sono state distribuite oltre 3.000 copie del 
libro a tutta la cittadinanza, altre copie sono 
state donate al Centro Missionario di Berga-
mo e a mons. Francesco Beschi.
Attualmente sono disponibili ancora alcune 
copie. Se qualcuno non avesse ricevuto il li-
bro può chiederne una copia inviando una 
email a: info@comune.verdellino.bg.it

Grazie ancora, don Eugenio!
Prosegue l’iter per intitolare la scuola dell’infanzia al nostro don Eugenio Scarpellini
Di Eleonora Mazzoleni
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SCUOLA

Diritto allo studio, pilastro per il futuro dei nostri giovani
La cura e la protezione del pianeta iniziano dall’attenzione per il nostro territorio

Di Guido Bonacina, Assessore all’Istruzione e Servizi alla Persona

Viviamo un anno particolare 
denso di novità, attenzioni, 
timori e speranze, voglia di 
normalità, voglia di imparare 
e di fare.
Il 2022 è un anno particolare 
perché ancora caratterizzato 
dall’emergenza pandemica. 

Tutti speriamo sia stato così solo per questa prima 
metà e che in autunno, con il nuovo anno scolasti-
co, si torni alla normalità.
Un altro elemento di particolarità è la nuova Giun-
ta comunale, ancora guidata dal Sindaco Zanoli, 
impegnata su molti fronti e tesa a dare continuità 
al buon lavoro svolto nei cinque anni precedenti.
L’Assessorato all’Istruzione prosegue nel suo com-
pito di seguire con massima attenzione i temi lega-
ti alla scuola e alla formazione, destinando risorse 
importanti sia per l’ordinaria amministrazione sia 
per la manutenzione e l’efficientamento degli edi-
fici scolastici.
Questo 2022 è un anno particolare anche perché, 
oltre alla gestione ordinaria, la Giunta comunale 
è impegnata in un’importante fase progettuale 
che si prospetta di grande rilievo per il futuro dei 
giovani verdellinesi. L’impegno dell’amministra-
zione mira a collegare ed integrare la formazione 
scolastica al mondo del lavoro, al fine di creare un 
circolo virtuoso a beneficio del territorio e delle ge-
nerazioni future. Per il momento è prematuro dire 
di più ma i cittadini possono essere certi del mio 
impegno di informarli costantemente sui progres-
sivi sviluppi al riguardo.
Assistiamo ad una crescita delle situazioni di fra-

gilità e del conseguente bisogno di far fronte alle 
necessità di questi giovani per assicurare loro con-
testi inclusivi nei quali seguire il proprio percorso 
scolastico e sviluppare interessi e relazioni con gli 
amici.
Nel Piano si evidenzia anche un nuovo impulso alle 
attività progettuali che la pandemia aveva bloc-
cato. Queste progettualità sono una boccata di 
ossigeno per tutta la comunità, perché ci consen-
tono di rialzare lo sguardo e di aprirci con fiducia, 
e qualche cautela, al futuro dei nostri ragazzi, con 
l’attenzione che meritano i temi quali la progetta-
zione didattica, il supporto psicologico, la salute, 

la sana alimentazione, la multiculturalità, l’ecolo-
gia, l’impegno civico, la legalità e l’attenzione alle 
fragilità.
Infine, permettetemi di ricordare che il “Piano di 
Diritto allo Studio” è un tassello essenziale alla 
base della qualità della vita della nostra comunità, 
ed è un sostegno che richiede una grande lavoro 
di squadra tra studenti, genitori, scuola ed ammi-
nistrazione. Un lavoro di squadra certamente im-
pegnativo, che richiede tempo e pazienza per ma-
turare e consolidarsi ma che è indispensabile per 
la buona valorizzazione del tempo che le nostre 
ragazze e ragazzi dedicano alla loro formazione.

AS 2021-2022 Confronto iscritti e residenti

 scuole infanzia primarie second. 1° gr. totale
Residenti 220 402 278 900
Iscritti 233 434 253 920
Di cui residenti 177 385 223 785
Di cui non residenti 38 89 30 157
Residenti non iscritti 5 17 25 47
in scuole del territorio

AS 2021-2022 Alunni stranieri iscritti

Scuola alunni stranieri % stranieri % stranieri sul totale
Infanzia via Marconi 69 26 38 % 8,93 %
Infanzia via Rodari 104 51 49 % 17,53 %
Infanzia parrocchiale 60 4 7 % 1,37 %
Primaria via Marconi 167 50 30 % 17,18 %
Primaria largo Cartesio 267 85 32 % 29,22 %
Secondaria 1° grado 253 75 30 % 25,77 %
Totale 920 291 32 % 100,00 %
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Abstract?
Abstract è una parola inglese, molto comune nel mondo 
scientifico, che significa “riassunto”, “estratto”, “sintesi”.
Questo nome è stato scelto per un progetto, ambizioso ed 
importante, destinato a raccogliere la creatività, le idee, i 
progetti, le azioni da intraprendere per organizzare gli stru-
menti di formazione indispensabili per le nuove generazioni.

Cos’è Abstract?
È un progetto molto concreto, fatto di scuole, edifici, strut-
ture e occasioni formative necessarie già oggi, e in futuro 
indispensabili, per garantire ai giovani di Verdellino e Zin-
gonia un ruolo nella società, nel sistema economico e nel 
mondo del lavoro.

Chi partecipa al progetto Abstract?
Del progetto Abstract fanno parte integrante le scuole di 
tutti i livelli, le aziende del territorio, il Comune di Verdelli-
no, le associazioni e i singoli cittadini che desiderano farne 
parte attivamente.

A cosa serve questo progetto?
La finalità principale del progetto Abstract è la creazione, 
tutti insieme, di un percorso condiviso sul tema giovani e 
futuro, formulando proposte per l’organizzazione dell’offer-
ta formativa del territorio (Polo Unico Scolastico) e per la 
qualificazione dei suoi contenuti.

Come si sviluppa il progetto?
Momenti di incontro, eventi ed altre iniziative costituiscono 
l’inizio di questo percorso in cui le persone non sono solo 
destinatarie o fruitrici di un progetto o di un servizio ma 
possono essere coinvolte, sentirsi ascoltate e condividere 
idee, emozioni, ipotesi innovative.

Int-ESSERE il FUTURO
un viaggio nella progettazione partecipata
Il percorso prevede la realizzazione di laboratori di comu-
nità ed incontri di progettazione partecipata e condivisa, 
durante i quali ragazzi, genitori, educatori, imprenditori, 
associazioni, amministrazione comunale, parrocchia e tutti 
coloro che vogliono partecipare, si incontreranno, con la fa-
cilitazione di professioniste, in uno spazio aperto all’ascolto, 
al confronto in modo autentico e creativo e all’elaborazione 
di proposte condivise.

CONnnettiAMO-CI PER CREARE
INSIEME il FUTURO
Il progetto sarà dinamico nel suo sviluppo ed in costante 
ascolto delle persone: rappresenta una sorta di canovaccio 
per il quale diventa unico e prezioso l’apporto di ciascuno. 

Se vuoi partecipare invia una email a

spazioaperto2022@gmail.com

I giovani e il mondo che noi tutti stiamo organizzando
per loro. A Verdellino e Zingonia

è iniziato il viaggio nella progettazione partecipata:
connettersi per creare insieme il loro futuro

Per informazioni scrivere a spazioaperto2022@gmail.com
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Corsa contro la fame
Zingonia, 26 maggio 2022, Istituto Comprensivo di Verdellino e Zingo-
nia. Questa mattina presso l’Oratorio di Zingonia si è tenuta la Festa 
dello sport e, al suo interno, l’iniziativa Corsa contro la fame, 
patrocinata dal Coni.

Si è trattato di un evento per raccogliere fondi e aiutare i bambini e 
le bambine che vivono nei paesi più poveri. Ogni sforzo atletico dei 
ragazzi, ciascuno con le proprie abilità e capacità ha contribuito a rac-
cogliere le sponsorizzazioni che saranno tramutate in aiuti economici.
Un tripudio di colori e sorrisi per una bella iniziativa inclusiva.
Viva la vita!

SCUOLA

Cogliamo l’opportunità di questo spazio offertoci sul notiziario comu-
nale per comunicare a tutti gli altri genitori chi siamo, cosa stiamo 
facendo, come è possibile contattarci.
Attualmente la Commissione mensa è composta da:

• Mauro Lo Canto (locantomauro@gmail.com)
• Daniela Vitali (stefanodaniela262012@alice.it)
• Alessandra Mastropietro (mastale@alice.it)
• Simona Vetro (vetrosimona@gmail.com)
• Serena Catozzi (serycat@me.com)

Della Commissione fanno parte anche un insegnante della primaria 
di Zingonia, un rappresentante del Comune ed un referente del nido. 
Anche quest’anno, come quello precedente, è stato complicato per 
l’impossibilità di effettuare i normali sopralluoghi: abbiamo provato a 
riattivarci dopo la fine del fermo per l’emergenza pandemia ma non vi 
è stato il tempo materiale per riprendere i nostri sopralluoghi.
Come Commissione mensa abbiamo iniziato a metter mano al rego-
lamento, in quanto riteniamo sia migliorabile in alcuni punti. Tale ag-
giornamento avverrà in collaborazione con i genitori delle precedenti 
commissioni, che in anni recenti si erano spesi in un lavoro a più mani 
sul regolamento.
Stiamo anche rielaborando il modulo per le ispezioni nei vari plessi del 
territorio per renderlo più dettagliato e diretto in modo da intervenire 
subito e con chiarezza in caso di segnalazioni.
Per informazioni e domande suggeriamo di contattare uno dei referen-
ti della Commissione mensa oltre che inoltrare al referente comunale 
una email.

Commissione mensa
A cura della componente Genitori della Commissione mensa

Inoltre ...per la scuola
Altri interventi che hanno riguardato le scuole di Verdellino e Zin-
gonia. Dall’alto verso il basso: un tettuccio antipioggia a protezione 
dell’ingresso; i pannelli fotovoltaici sul tetto della scuola media; i 
nuovi orti didattici. 
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Il cellulare oggi è il nostro terminale di co-
municazione. Con lo smartphone si paga la 
bolletta, si inviano soldi, si guarda l’orario dei 
treni e dei negozi, si naviga in strada e sui so-
cial, si leggono le email ecc.
Il Comune di Verdellino ha aderito a Verdel-
lino SMART, App che consente di tenersi 
informati su tantissimi aspetti della vita citta-
dina e sociale e di comunicare facilmente agli 
uffici comunali in caso di emergenza.
Una sezione è dedicata ai rifiuti, con il calen-
dario della raccolta differenziata, la guida e le 
informazioni sulla piattaforma ecologica.
La sezione dedicata alle news del territorio dà 
la possibilità ai commercianti e alle associazio-
ni di pubblicare annunci/eventi. 

Se volete che la vostra attività economica, la 
vostra associazione o il comitato di cui fate 
parte sia presente su Verdellino SMART basta 
scrivere a: news@comune.verdellino.bg.it.
Per domande e chiarimenti scrivere a servizi.
amministrativi@comune.verdellino.bg.it o te-
lefonare allo 035 41 82 811, int. 1
Ecco le sezioni di Verdellino SMART:

• News, Scadenze ed Eventi
• Ordinanze e Urgenze ad esempio quelle sul-

la viabilità, servizi idrici ecc.
• Protezione Civile (allerta meteo, rischi idro-

geologici ecc.)
• News del Territorio con gli annunci dei com-

mercianti e delle associazioni
• Il Territorio con i link di associazioni, aziende, 

esercizi commerciali e servizi vari
• Uffici comunali con la descrizione di tutti i 

servizi, i contatti e i rispettivi orari di aper-
tura 

• Amministrazione con i dati e i contatti degli 
amministratori

• Segnalazioni per poter comunicare in qual-
siasi momento con gli uffici comunali e gli 
assessori. I temi evidenziati sono quelli dei 
rifiuti, delle manutenzioni e della sicurezza.

• Rifiuti con il calendario della raccolta diffe-
renziata, la guida alla raccolta e le informa-
zioni sulla piattaforma ecologica

• Numeri Utili
• Servizi Online con i link dei servizi di mag-

giore utilità 
• Sondaggi
• Social con il link della pagina Facebook del 

Comune.

Si può scegliere quali informazioni ricevere e 
modificare le preferenze in “Gestione Notifi-
che”.

Il servizio di assistenza educativa scolastica per gli alunni con disabi-
lità continua a rappresentare per il Comune di Verdellino non solo un 
obbligo di legge ma un impegno a garantire il diritto all’educazione 
e all’istruzione degli alunni e studenti portatori di disabilità.
L’integrazione scolastica degli alunni con disabilità, affidato in ap-
palto alla Cooperativa sociale “Alchimia”, richiede non solo l’attiva-
zione del servizio di assistenza educativa scolastica ma soprattutto 
lo sforzo da parte di tutta la comunità di sviluppare pensieri per il 
benessere e l’inclusività dei disabili.
A tal fine l’Assessorato ai servizi alla persona intende dar continuità 
all’esistente garantendo:
- continuità di incarico della figura di coordinamento tecnico attua-

le dott.ssa Beatrice Zanotta e del responsabile di area territoriale 
dott. Paride Sorzi;

- continuità educativa del personale in organico fatte salve le situa-
zioni per le quali in accordo reciproco tra Servizi sociali, scuola, 
famiglia ed ente gestore si valuta l’opportunità di introdurre una 
discontinuità;

- la collaborazione fra amministratori, tecnici, IC Verdellino e coo-
perativa per proseguire l’analisi del contesto sociale di Verdellino 
– utenti, famiglie e territorio – per definire le variazioni ed integra-
zioni possibili, coerenti con gli obiettivi da conseguire, anche per 
quanto concerne gli elementi e le caratteristiche di innovatività, 
sperimentali e migliorative della qualità degli interventi.

Inoltre, l’Assessorato intende rivitalizzare la cura del lavoro di rete 
con le realtà formali ed informali del territorio attraverso:
- il Tavolo della disabilità, luogo di incontro dei servizi che ope-

rano nel campo della disabilità: CDD - Rosa dei Venti, Istituto 
Comprensivo, Comune, Oratorio e Progetto Giovani, Cooperativa 

affidataria del servizio di assistenza scolastica, Comitato genitori 
per diventare cooperatori e protagonisti attività di azioni;

- la progettualità estiva ed extrascolastica con particolare attenzione 
all’inclusione dei minori con disabilità;

- accompagnamento e formazione delle famiglie, promuovendo la 
sensibilizzazione e il confronto su temi di interesse educativo con-
nessi all’età evolutiva, l’orientamento e la prospettiva del progetto 
di vita della persona con disabilità.

Infine, è importante mantenere l’attenzione ad essere propositivi in 
merito alle possibili linee di intervento innovative che l’Ambito di 
Dalmine promuoverà nel triennio, con particolare riferimento a:
- documento del Piano di Zona 2021-2023 paragrafo 2.3.J “Inter-

venti a favore delle persone con disabilità”;
- lavoro in atto a livello provinciale, attraverso il percorso formativo Il 

progetto di vita della persona con disabilità in età evolutiva.

In particolare, in accordo con i tecnici comunali e l’Istituto Compren-
sivo si sta ragionando rispetto all’opportunità di sperimentare an-
che a Verdellino lo strumento “matrici ecologiche” quale supporto 
scientifico nella definizione dei sostegni e del progetto individuale 
del minore.

Assistenza educativa
alunni con disabilità
Ogni anno cresce il numero di alunni e studenti che hanno bisogno
di un supporto educativo professionale
Di Monica Maccarini, rsponsabile Servizi alla persona
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L’antica macchina per stampa tipografica donata alle 
Scuola delle Arti dal Sig. Profita mentre vine posizio-
nata all’ingresso della scuola.

Colonnine per la ricarica stradale delle automobili 
elettriche: il nuovo che avanza

Sopra e sotto: la nuova illuminazione a led del Cam-
po Polivalente e della Palestrina del Centro Sportivo

Lo Sportello lavoro del Comune di Verdellino offre un servizio 
gratuito di aiuto per trovare un impiego.

Oltre a disporre di offerte di lavoro immediato, lo Sportello dà una 
mano nella preparazione del curriculum vitae e periodicamente 

organizza corsi di formazione per non occupati.

L’ufficio è aperto ogni martedì e venerdì
dalle 9:00 alle 11:00, in via Verdi 7

Per prenotare l’appuntamento chiamare 347 35 04 906
Il servizio è gestito da Etjca spa, agenzia per il lavoro fondata nel 

1999 con filiali e contatti in tutto il territorio nazionale.

Un modo nuovo di vivere
il mondo del lavoro

Etjca offre ai lavoratori e alle aziende il servizio di 
manodopera attraverso un’assunzione a tempo 
indeterminato (da parte di Etjca) a favore dell’a-
zienda che necessita di mano d’opera e rappre-
senta una forma di flessibilità occupazionale di 
medio-lungo periodo.
Le parti coinvolte nel contratto di somministra-
zione a tempo indeterminato sono:
- il lavoratore/lavoratrice, che viene assunto a 
tempo indeterminato
- Etjca spa, che assume il lavoratore a tempo in-
determinato o tramite un contratto di apprendi-
stato assumendosi la responsabilità della gestio-
ne del rapporto diretto con il dipendente quale 
un normale datore di lavoro.
- L’azienda, che ha a disposizione personale re-

golarmente assunto per far fronte a esigenze di 
medio-lungo periodo, detenendone il potere di-
rettivo e il controllo.
L’approccio al mondo del lavoro di Etjca è volto a 
dare alle persone e alle aziende risposte in linea 
con l’attualità lavorativa, coinvolgendo in modo 
sinergico gli ambiti, le discipline e le competenze 
del proprio personale attraverso 75 filiali presenti 
sul territorio nazionale.
Per chiarimenti e maggiori informazioni contatta-
re Anna Maria Giatti scrivendo a agiatti@etjca.it 
o telefonando al 366 5795807.

LAVORO E OCCUPAZIONE

Sportello lavoro, un aiuto concreto



 Verdellino e Zingonia luglio 2022 25

CULTURA

Chi ben comincia è a metà dell’opera…
Nei primi otto mesi sono numerose le iniziative culturali portate a termine

Di Licia Ghidotti, Assessore alla Cultura e Commercio

25 novembre 2021
Musica e poesia 
La Giornata internazionale 
per l’eliminazione della vio-
lenza contro le donne è stata 
istituita partendo dall’assun-
to che la violenza contro le 

donne sia una violazione dei diritti umani. Tale 
violazione è una conseguenza della discrimina-
zione contro le donne, che inasprisce le disugua-
glianze di genere.
Presso l’auditorium A. Gramsci si è svolta una 
serata alla portata di tutti e per tutte le età.  La 
presenza del gruppo musicale “Le Loredame”, 
dei “Chiaroleggenti”, dei fotografi e delle forze 
dell’ordine (rappresentate dal comandante Tuc-
ci) e dal fantastico presentatore Daniele Spor-
chia hanno dato un forte segnale  al numeroso 
pubblico presente in sala, dando vita a un con-
certo cantato e recitato che, come hanno dimo-
strato gli applausi ha riscosso molto successo. 
Un ringraziamento particolare al comandante 
Tucci che con le sue parole ha saputo dare fidu-
cia e speranza a tante donne.

7 dicembre 2021 si festeggia
il patrono di Verdellino
MUSICARTE è il titolo della serata concerto.
La volta della chiesa patronale è stata illumi-
nata a galleria d’arte, con la presenza in chiesa 
dell’organo, di un soprano e di un tenore, di due 
voci fuori campo (Valeria Consonni e Mauro Me-

dici) che tra un brano e l’altro, hanno raccontato 
la storia di Sant’Ambrogio rappresentata nei di-
pinti della volta.
Sono state due ore di musica e racconti con la 
testa rivolta in alto per ammirare le bellissime 
rappresentazioni, una sorpresa per molti dei 
partecipanti. Fondamentale la collaborazione 
con la chiesa e con Don Stefano che ha accolto il 
progetto con gioia.

12 dicembre 2021: in piazza arrivano 
Santa Lucia e Babbo Natale 
La Santa, accompagnata dal suo asinello e da 
un baldo contadino, ha distribuito caramelle 
a tanti bimbi, raccogliendo lettere e segreti. 
Babbo Natale, invece, comodamente seduto in 
poltrona nel set fotografico allestito dal circolo 
fotografico, si è prestato agli scatti in compagnia 
di grandi e piccini, regalando tantissime foto.

24 dicembre 2021: viglia con vin brulé
Vin brulé, panettone e zampognari come da tra-
dizione in una cornice di luci. Fantastico vedere 
tanta luce nelle vie, sui palazzi, nelle piazze, sot-
to i portici e nelle fontane. Un’atmosfera che ha 
riscaldato i nostri cuori.
Periodo di Carnevale
Festa in Oratorio
Grande festa in Oratorio in occasione del Car-
nevale con tantissimi giochi e chiacchiere offerte 
per tutti. Dopo gli anni di pandemia gli eventi 
aggregativi finalmente rinascono.

08 MARZO 2022
GIORNATA INTERNAZIONALE 
DELLA DONNA 

Comune di Verdellino
Biblioteca "Don Lorenzo Milani"

via Principe Amedeo 53
tel. 035/882792

biblioteca@comune.verdellino.bg.it

PER ADULTI

Le tradizioni vanno mantenute ed anche le iniziative 
per far conoscere il nostro territorio e dare risalto alle 
attività del nostro centro storico.
Dopo due anni di pandemia e di difficoltà socio econo-
miche, con veste nuova ma sempre nel rispetto delle 
tradizioni (che durano da oltre 25 anni), a giugno e 
per ogni 4° domenica del mese, riprenderà lo storico 
Mercatino della Nonna.

Ringraziamo gli ideatori ed organizzatori di questa 
bellissima iniziativa e auguriamo un grandissimo in 
bocca al lupo alla Pro Loco Verdellinese che ne ha 
raccolto, tramite bando pubblico, l’importante eredità.
Doveroso segnalare che la Pro Loco ha deciso di rein-
vestire in attività culturali e sociali il 100% degli in-
troiti derivati
dal mercatino. Verdellino ringrazia di cuore.

Ogni promessa è debito... a giugno è tornato il mercatino della nonna
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Il 7 Febbraio 2022, dopo mesi di lavoro dei no-
stri bibliotecari per la risistemazione del fondo, 
siamo riusciti ad aumentare gli orari di apertura 
al pubblico, a riaprire i locali alla consultazione 
dei testi, alla lettura dei periodici e all’uso di In-
ternet. 
La biblioteca è sempre più frequentata da ragaz-
zi che vivono gli spazi in armonia e rispetto.
Già molti gli eventi organizzati negli spazi della 
biblioteca:
- Presentazione del libro Il sogno di 

Arianna, di Arianna Martini. La nostra 
concittadina da molti anni si occupa di bam-
bini vittime della guerra in Siria e in altri paesi 
del medio oriente. È stato molto emozionante 
ascoltare questi racconti di vita vera e come 
questi bambini e i loro genitori faticano a vi-
vere in luoghi dove la civiltà pare non essere 
ancora arrivata, ossia come ci siano ancora 
persone potenti che possono trattare come 
schiavi intere famiglie.

- Il trucca-bimbi, condotto dalla professoressa 
Rosmary Amodio, venerdì 25 febbraio pome-
riggio vigilia di carnevale. Purtroppo il poco 
tempo intercorso tra la pubblicazione dell’e-
vento e l’evento stesso hanno compromesso 

l’affluenza, ma chi ha partecipato a gran voce 
ha chiesto di replicarlo.

- Chi dice DONNA deve dire ...quanto 
DANNO il meraviglioso evento tenuto per la 
festività dell’8 marzo. Una serata con letture 
al femminile. Grazie alla partecipazione dei 
Chiaro ...leggenti e alla loro professionalità è 
stato valorizzato il tema della giornata rega-
lando al numeroso pubblico forti emozioni e 
4 meravigliosi segnalibri con disegni origina-
li della stessa Rosmary Amodeo. I segnalibri 
sono stati consegnati nella mattinata dell’8 
marzo anche in Biblioteca e a tutti gli istituti 
scolastici di Verdellino e Zingonia: più di 1100 
segnalibri consegnati. 

- Progetto volontari in biblioteca. Da giu-
gno ha preso il via il progetto dei volontari in 
biblioteca, per affiancare i bibliotecari durante 
le ore di apertura. 

- Gruppo di lettura. A partire da maggio na-
sce il gruppo di lettura della Biblioteca di Ver-
dellino con un progetto a dir poco eccellente 
di Elena Esposito, intitolato Il giro del mondo 
in 80 libri. Con cadenza mensile un gruppo 
di persone si confronta, dialoga e condivide 
il libro del mese scelto accuratamente dalla 

stessa capogruppo Elena.
- PRO LOCO. Presentazione della neo nata PRO 

LOCO di Verdellino, tenuta nella sala al piano 
superiore della Biblioteca.

- Il FRUTTO DEL SEME AMARO. Story telling 
fotografico, un progetto sulla maternità della 
fotografa Chiara Cazzaniga che ha lasciato a 
bocca aperta i presenti per 40 minuti donan-
do  emozioni e stupore.

- DONNA & PREVENZIONE evento per cui 
dobbiamo un enorme ringraziamento alla 
dott.ssa Lucia Bertulessi per aver regalato 
TIPS, TEMPO e tanta INFORMAZIONE a tutte 
le donne (e uomini) presenti.

La biblioteca ha organizzato con le scuole diversi 
incontri: con le primarie di Verdellino e Zingonia 
“Ti presento la biblioteca” ha portato circa 200 
alunni a visitare la biblioteca. Letture per i piccini 
che sono state anche predisposte in Auditorium 
con il progetto, promosso dal sistema biblioteca-
rio di Dalmine, “Quante storie”, letture animate 
basate su una bibliografia appositamente creata 
per i bambini.
Anche la scuola secondaria di primo grado ha 
avuto modo di visitare la biblioteca con i ra-

Biblioteca: una vera rinascita!
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gazzi delle scuole medie che hanno riscoperto 
la bellezza della biblioteca e la disponibilità dei 
bibliotecari.
I progetti per le scuole proseguiranno anche per 
il nuovo anno scolastico.
Nel frattempo si è costituita la Commissione 
biblioteca, fatta di persone con l’obiettivo di 
donare alla popolazione di tutte le fasce d età 
eventi, corsi, manifestazioni per vivere il paese e 

proposte per migliorare il servizio bibliotecario.

Registro dei volontari
È stato istituito il registro dei volontari. Se sei 
interessato a donare del tempo e dare una mano 
alla nostra biblioteca ti invitiamo invia una mail 
a: assessore.ghidotti@comune.verdellino.bg.it.
Ringraziamo i molti che hanno già aderito e chi 
lo farà prossimamente. 

In futuro…
Tantissimi sono i progetti in cantiere, anche 
per i commercianti, il cuore pulsante del nostro 
territorio. Si è voluto iniziare con un progetto 
concreto, il Bonus under 18 che coinvolgesse gli 
adolescenti e le attività commerciali e professio-
nali del territorio.
Un’iniziativa tesa a dimostrare concretamente la 
vicinanza dell’amministrazione comunale ai ra-
gazzi che sono stati particolarmente colpiti dalle 
chiusure dovute alla pandemia. L’opportunità è 
stata infatti accolta da 94 adolescenti. I bonus, 
spendibili solo sul territorio, hanno smosso un 
po’ l’economia degli esercizi commerciali che 
hanno aderito.
Ringraziamo: Liberty bar; Gelateria Oxi; Dicen 
bar; sorelle Pilenga; Cose Buone; Estasi solare 
estetica; Parrucchiere Gigi; Nicoletta parrucchie-
ra; Telefonia; ottica Marilena; pizzeria ristorante 
Silver; Briciole dolci e salate; Silvana Frutta.

Voci da una comunità 
narrante...

Chi ha messo quei fiocchi viola ha saputo rap-
presentare e narrare, rendendolo materiale, il 
sentimento comune di angoscia che, in quel 
periodo, ha attraversato e segnato tutti noi. 
Un’opera d’arte. Questo libro è in continuità 
con quel gesto. Ha dato modo e tempo di espri-
mere un’esperienza dolorosa, permettendone 
la verbalizzazione articolata (dalla prefazione 
di Enrico Antonio Colpani).

Bergamo, marzo 2020.
Il basso lento delle campane.
Le sirene sibilavano acute.
Una parata senza cerimonia di carri militari.
Fu allora che comparvero.
Sui portoni, sulle inferriate, sulle grate.
Per pochi giorni, per mano di ignoti,
tutti intesero.
Rimase la domanda: chi onorò la morte
con il fiocco viola?

Giuseppe Goisis

La ferita che si è aperta a Bergamo ha dettato 
la trama di una grande storia collettiva che si 
regge sull’ordito di migliaia di piccole grandi 
storie personali e familiari. Cronaca popolare, 
racconto dal basso, megafono di una comuni-
tà narrante, questo libro ricongiunge le storie 
individuali e famigliari con la storia collettiva e 
grazie ad esso, la ferita di Bergamo, che è sta-
ta emblema e icona di una tragedia mondiale, 
diventa la ferita di tutte e di tutti.
Il libro edito dalla casa editrice Durango, in 
collaborazione con la Comunità della Salute e 
con il supporto di quattro comuni, è disponibile 
sul sito www.durangoedizioni.it/libri/il-fiocco-
viola in edizione cartacea e digitale. Oppure 
contattare la bibliteca.

Un altro tassello
per non dimenticare

Ho voluto cercare la verità sul genocidio 
dell’olocausto. Questo era possibile sola-
mente andando a visitare quei luoghi di 
tortura su milioni di esseri umani, dove 
era stato vissuto l’inferno.
Arrivo davanti al cancello dove impera la 
scritta: Il lavoro rende liberi. Ma è proprio 
vero? Oggi è facile comprendere che na-
scondeva un inganno. Di là del cancello, 
l’orrore.

In questo saggio Wanda Panzino ha in-
tessuto le tracce e i sentieri della linea do-
lorosa della storia che l’ha portata lì, nella 
domanda abissale della Shoah. Sembra, a 
leggere i diversi brani che lei abbia ricu-
cito i lembi di quella storia, che la spinta 
capace di muovere l’autrice verso questo 
territorio sia proprio quella “domanda 
abissale” cresciuta attorno al dolore, per 
molti versi indicibile, dell’Olocausto: per-
ché?
Wanda Panzino in questo suo libro con-
centra il campo di forze in questa sua 
speciale dimensione: la bambina Wanda 
durante il fascismo e la guerra torna alla 
memoria della vissuta Wanda di oggi, for-
te come la vita che rimane sempre, e per-
ciò comincia anche a parlare, ad ascoltare 
le altre bambine/ragazze testimoni dirette 
dell’Abisso, e con loro un’intera galleria di 
voci, di storie, di drammatici quanto rea-
listici ricordi.
Il camino è rivolto soprattutto ai giova-
ni, ai ragazzi delle scuole, con il monito 
di non dimenticare combattendo sempre 
il male, perché non si ripeti qualcosa di 
tanto terribile su persone innocenti e in-
difese. Il libro è disponibile sul web e in 
biblioteca.

NUOVA EDIZIONE
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Musincanto, anche la musica a Verdellino cresce
Dallo scorso anno la scuola di musica si è trasferita 
presso la Scuola delle Arti, in una sede più ampia e 
meglio attrezzata, molto gradita da allievi e docenti. 
Lo scorso anno scolastico tutti i corsi di musica hanno 
patito le difficoltà causate dalla pandemia ma, per il 
2022 - 2023, ci sono grandi programmi.
Innanzitutto si avvieranno i laboratori di propedeutica 
musicale a partire dalla scuola materna, coinvolgendo 
anche i genitori, direttamente presso la sede della scuo-

la in modo da qualificare maggiormente l’offerta e ren-
dere più semplice la frequenza da parte delle bambine 
e dei bambini.
Oltre agli strumenti di studio ormai tradizionali (piano-
forte, violino, canto, chitarre e basso) si attiveranno il 
coro di batteria e di uno strumento a fiato (flauto o 
clarinetto o sax).
Saranno infine riattivate le rette calmierate per gli allievi 
delle famiglie in difficoltà economica.

ALCUNE INIZIATIVE DEL CRE ESTIVO
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Un anno disastroso è trascorso.
Ci auguravamo un 2022 finalmente felice 
quando invece, attenuate le conseguenze 
della pandemia, proprio in questi mesi si 
sono scatenati venti di guerra che rischiano 
di propagarsi, come il virus, in un contagio 
ancor più mortale.
Un anno, quello passato, per il quale vo-
gliamo comunque fare un breve riassunto 
delle attività fotografiche e culturali svolte 
dalla nostra associazione, augurandoci che 
il genere umano plachi ogni rabbia e riaf-
fermi, se non l’amicizia, almeno la pace tra 
i popoli.
Le nostra attività fotografiche, sia pure a 
regime ridotto, ci hanno visto organizzare 
nel 2021 un corso di fotografia base ed an-
che un corso di videomaking per gli amanti 
dei video. Sono inoltre continuati i nostri 
incontri settimanali e le attività sono cul-
minate in occasione della Festa della Ma-
donna dell’Olmo nella mostra collettiva che 
per la prima volta, si è tenuta all’interno 
della chiesetta di San Rocco, gentilmente 
concessaci dalla parrocchia. 
La nostra presenza, come lo scorso anno, è 

stata assicurata per documentare ogni mo-
mento importante della nostra Comunità.
È continuata anche l’attività culturale, svol-
ta dai nostri soci amanti della lettura te-
atralizzata, raccolti nel gruppo “I Chiaro...
leggenti”, che si è manifestata nella orga-
nizzazione di due corsi di Lettura espressi-
va, un livello base ed uno avanzato, che si 
sono tenuti on-line grazie al patrocinio del 
nostro Comune.
In  occasione della settimana della festa 
della Madonna dell’Olmo, sono state or-
ganizzate due serate di lettura aperte al 
pubblico nel cortile della scuola Materna 
Comunale di via Marconi. Una specifica per 
i bambini con le favole di Gianni Rodari, ed 
una per tutto il pubblico, sul tema dell’a-
more.
“I Chiaro...leggenti “ sono stati sempre 
attivi sulle pagine facebook dei gruppi 
del nostro paese con una serie di letture 
a tema in occasione delle ricorrenze im-
portanti come quella della Giornata della 
memoria, quella del Ricordo delle Foibe, a 
San Valentino, in occasione della festa del-
la donna ed in quella del Primo Maggio.

L’8 marzo 2022 in collaborazione con l’As-
sessorato alla Cultura, si è tenuta presso la 
Biblioteca Comunale una serata di letture 
in occasione della giornata internazionale 
della Donna. 
Il 27 marzo scorso è stato messo in scena, 
presso l’Auditorium Comunale, lo spettaco-
lo “Dante ...va all’inferno!” totalmente da 
noi ideato, che tra il serio ed il faceto ha 
proposto in maniera chiara, ma simpatica, 
alcuni brani tratti dall’Inferno della Divina 
Commedia.
Nel frattempo da un paio di mesi, grazie 
alla nuova convenzione con il Comune,  ci 
siamo trasferiti con la sede alla palazzina 
del Centro Sociale che ci offre spazi più 
adatti alla attività sia del Gruppo Fotogra-
fico sia del Gruppo “I Chiaroleggenti”. In 
questa nuova sede saremo lieti di accoglie-
re gli appassionati di lettura e teatro nella 
sera del lunedì e quelli di fotografia il  mer-
coledì.  Vi aspettiamo!

CIRCOLO CULTURALE FOTOGRAFICO VERDELLINESE

È stato un annus horribilis
ma noi tiriamo dritto!
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POLISPORTIVA VERDELLINESE

Buongiorno a tutti,
da dicembre 2021 sono succeduto a Livio Sporchia in 
qualità di presidente della Polisportiva.
Anzitutto mi corre l’obbligo di ringraziare Livio e tutti i 
componenti del precedente direttivo che, partendo da 
zero nella realizzazione della Polisportiva, han saputo 
costruire una realtà che con gli anni è diventata solida 
e consolidata.
Ulteriori ringraziamenti vanno alle società sportive, agli 
addetti e ai volontari che si occupano della gestione del 
centro sportivo (vero cuore del centro stesso). 
Ultimo, ma non ultimo, un ringraziamento all’ammini-
strazione comunale e all’ufficio tecnico che ci sono vicini 
durante gli imprevisti e stanno progettando bandi im-
portanti per valorizzare il centro sportivo (vedi ad esem-
pio il bando per la rimozione dell’eternit e l’installazione 
di pannelli solari).
L’attuale direttivo della Polisportiva è composto sto oltre 
che da me, da Marco Marziali, Luca Santapaola, Nello 
Di Giovanni, Luciano Diani e Filippo Cutrona.

Sicuramente i primi mesi sono stati impegnativi ma co-
munque ricchi di entusiasmo; abbiamo affrontato tutti i 
passaggi burocratici necessari per il rinnovo del direttivo 
ed abbiamo effettuato alcuni lavori tipo la sostituzione 
delle luci del campo da calcetto con impianto a led, po-
tature, ecc. 
La situazione pandemica, che speriamo di esserci messi 
alle spalle, ci ha visti poi impegnati per far si che l’attivi-
tà sportiva venisse fatta in sicurezza e rispettasse tutte 
le normative anticovid.
Per il periodo estivo presso il centro sono stati ospitati 
dei camp dedicati ai ragazzi ed una giornata (18 giugno) 
in cui (per questo ringraziamo il Comitato Genitori che 
ci ha coinvolto in questa iniziativa), sono stati ospitati 
i ragazzi delle scuole di Verdellino – Zingonia. A giu-
gno, per i giovani, è tornato invece il memorial in ricordo 
dell’amico Leo.
L’auspicio è che il centro sportivo diventi sempre più luo-
go di aggregazione per tutti i cittadini di Verdellino e 
Zingonia, in particolare per i nostri giovani e le famiglie.
Cordiali saluti, Andrea Seghezzi 

Centro Sportivo Comunale: un meritato plauso a chi lavora
per rendere più bello il nostro paese
Affermare che il nostro Centro è rinato è veramente riduttivo. Direi che è rifiorito di attività, di partecipazione e ora anche le 
aree verdi sono diventate un giardino ben curato, colorato di fiori e di cespugli. Complimenti alla Polisportiva Verdellinese, ad 
Andrea Gotti “mani di forbice”, al factotum Giorgio e a tutti gli altri collaboratori.

SPORT

Un anno di Sport che si chiude
Le varie attività sportive, sia agonistiche sia amatoriali, sono nel cuore di una gran parte della cittadinanza

Di Livio Sporchia, Consigliere Delegato

Lo sport a Verdellino/Zingonia chiude con questo mese la stagione 
agonistica di tutte quelle società impegnate nei vari campionati pro-
vinciali e regionali. Anche le società di arti marziali, danza, hip-hop, 
pilates e altro vanno incontro alla pausa estiva. Un plauso a tutti 
loro.
In compenso ci siamo attivati per organizzare il CRE, il Torneo Leu 
in memoria di Leonardo Scarpellini, e due camp, uno organizzato 
dallo Zingonia/Verdellino e l’altro dal gruppo NJ Berg, con finalità 
interessanti e diversificate per entrambi.
Da segnalare anche l’evento ludico-sportivo organizzato dal Comi-
tato genitori presso il Centro Sportivo il 26 giugno. In attesa di altri 
riscontri per eventi e promozioni attendiamo e sollecitiamo un ulte-

riore miglioramento nelle strutture del Centro Sportivo.
Da segnalare un bando regionale “Finanziamento a fondo perdu-
to a sostegno per le manifestazioni ed eventi sportivi sul territorio 
Lombardo periodo 1 gennaio 2022 - 31 marzo 2023”, bando a cui 
l’amministrazione comunale parteciperà con l’intento di dare un ca-
lendario sempre più vario e completo per quello che sono le attività 
ricreative sul nostro territorio.
Al riguardo si potrebbero organizzare delle tavole rotonde con tutte 
le società/associazioni/enti presenti nella nostra comunità.
Un augurio ed una speranza per un disegno comune.
Buona vita a tutti.
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ASSOCIAZIONI SPORTIVE

SPORTING OVZ – ASD

Per i ragazzi e le ragazze giugno è un mese 
di passaggio. Iniziano l’estate, le vacanze, il 
Cre, le lunghe giornate spensierate; finisce la 
scuola, si stacca dallo studio e si concludono 
anche le attività sportive, che ci hanno tenuti 
impegnati per quasi 10 mesi. 
Mai come quest’anno, noi di Sporting OVZ 
siamo felici di aver concluso la stagione spor-
tiva. 
Non fraintendetemi! Non è stanchezza, ma 
felicità per essere riusciti a svolgere con con-
tinuità gli allenamenti e i campionati, a fare 
in modo che i ragazzi e le ragazze potessero 
conoscersi, stare insieme, divertirsi prati-
cando sport; è la soddisfazione di arrivare a 
giugno senza le soste forzate che abbiamo 
affrontato a causa della pandemia.  
E questo ci fa ben sperare anche per la pros-
sima stagione sportiva 2022-2023.
La conclusione di una stagione sportiva, 
però, porta con sé anche momenti di rifles-
sione su quanto si è fatto, un bilancio delle 
attività. 
Negli ultimi anni, l’incremento degli atleti 
iscritti ha richiesto sempre più impegno ai 
nostri volontari (allenatori e collaboratori, 
che ringraziamo di cuore per la disponibilità), 
per poter offrire proposte sportive e strumen-
ti adeguati ai ragazzi; ma questo non può 
che essere uno stimolo per proseguire e mi-

gliorare nel percorso che abbiamo avviato. 
La stagione 2021/22 è stata impegnativa e 
ricca di emozioni e soddisfazioni: abbiamo 
cercato di fare del nostro meglio per dare la 
possibilità a 150 ragazzi e ragazze, suddivisi 
in nove squadre di calcio e due di pallavolo, 
di praticare sport in compagnia dei loro co-
etanei.
Sicuramente si poteva fare di più, qualcosa 
magari si poteva fare meglio, ma l’impegno 
di tutti i nostri volontari (dirigenti, allenato-
ri e collaboratori), insieme alla presenza dei 
genitori, ci ha consentito di vivere e far vivere 
un’esperienza positiva a tutti.
Tutte le squadre di Sporting OVZ – ASD 
hanno disputato buoni campionati ritrovan-
do, oltre ai risultati sul campo, il piacere di 
uscire e di fare gruppo. Ai nostri atleti ed 
atlete vanno i complimenti per la costanza, 
l’impegno e l’entusiasmo con i quali hanno 
partecipato agli allenamenti ed alle partite.   
Senza nulla togliere alle altre squadre, per 
il calcio vogliamo fare una menzione spe-
ciale per gli Esordienti Gialli CSI a 7 (annata 
2010), che dopo aver disputato un eccellente 
campionato, in testa alla classifica sin dalla 
prima giornata, si sono classificati al secondo 
posto del loro girone (han perso il campio-
nato per un solo punto, rimediando l’unica 
sconfitta all’ultima partita!) ed hanno avuto 
accesso diretto alle fasi finali di categoria.
Per la Pallavolo, invece, annoveriamo la qua-
lificazione alle fasi provinciali di categoria per 
le Mini Allieve (annate 2006-2009), a segui-
to del terzo posto in classifica nel loro girone.
In previsione della prossima stagione, in que-
ste settimane prima della chiusura estiva, ab-
biamo già organizzato Open Day sportivi per 
presentare la nostra realtà ed aprire le porte 
a nuovi atleti, e le preiscrizioni per tutti colo-
ro che già fanno parte di Sporting OVZ. Inu-

tile negare la soddisfazione, oltre alle nuove 
richieste, per la conferma della presenza, del-
la quasi totalità dei nostri ragazzi e ragazze, 
per la prossima stagione. Ciò ci rende orgo-
gliosi e ci dà la consapevolezza che il nostro 
approccio all’attività è quello giusto, oltre ad 
essere è uno sprone a migliorarci sempre di 
più, magari anche con qualche novità e sor-
presa sportiva!
Vi salutiamo con foto di alcuni dei numerosi 
tornei a cui abbiamo partecipato, ricordan-
dovi l’appuntamento per fine settembre, con 
la terza edizione di “OVZ in Festa” (tre gior-
ni di tornei sportivi con servizio cucina, nei 
giorni 23-24-25 settembre 2022, in Oratorio 
a Verdellino). 
Per tutti gli aggiornamenti e le informazioni 
sulle nostre attività e su Sporting OVZ - ASD, 
vi invitiamo a consultare i nostri canali di co-
municazione:
- la pagina Facebook  Sporting OVZ - ASD.
- il sito internet  www.sportingovz.it
- il profilo instagram sporting.ovz.asd
Oppure potete scriverci direttamente alla 
mail sporting.ovz@libero.it 

Giorgio, Sporting OVZ-ASD



32 luglio 2022 Verdellino e Zingonia 

ASSOCIAZIONI SPORTIVE

Giornata di sport a Verdellino con la gara ciclistica
cat. Giovanissimi alla memoria di Ambrogio Marziali

Gruppo Camminatori 
Verdellino

Il 21 gennaio scorso si è costituito il Grup-
po Camminatori Verdellino.
L’associazione è nata con lo scopo di 

praticare e diffondere l’attività sportiva e 
ricreativa con particolarmente riferimento 
alle escursioni in montagna. Il Gruppo si 
prefigge, inoltre, di organizzare manife-
stazioni legate all’utilizzo del tempo libe-
ro in ambito sportivo, culturale, artistico e 
di interesse sociale.

L’associazione si propone anche di pro-
muovere iniziative volte alla sensibilizza-
zione sui temi legati alla qualità dell’am-
biente e del territorio, con proposte e 
progetti educativi e formativi, collaboran-
do e partecipando a iniziative solidaristi-
che e di volontariato attuate anche attra-
verso accordi con enti e istituzioni locali.
Fanno parte del Consiglio direttivo i soci 
fondatori Arrigoni Antonio, Cinquar-
la Elio, Lodetti Angelo, Pagani Achille 
e Vitali Luigi. In sede costitutiva è stato 
nominato Presidente, per il triennio 2022-
2024, il signor Elio Cinquarla. 
Il Consiglio direttivo si augura che questa 
nuova iniziativa contribuisca a diffondere 
e sviluppare oltre alla cultura della mon-
tagna, anche tutti gli altri obiettivi del 
Gruppo.

Per informazioni:
gruppocamminatoriverdellino@gmail.com
Cell. 339 8416368
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ASD- KARATE CLUB VERDELLINO ZINGONIA
STAGIONE SPORTIVA 2021/2022
La stagione sportiva 2021/2022, nonostante le restrizioni Covid, per il KCVZ Verdellino è stata 
molto prolifica - C’è stata la partecipazione a numerose gare regionali e nazionali con ottimi 
risultati da parte dei nostri atleti

Trofeo Natale 2021 Roman Gabriel medaglia oro kumite senior
 Adou Elise medaglia oro kata    cadetti
 Adou Ariel medaglia argento kata speranze
Trofeo Carnevale 2022 Roman Gabriel medaglia argento kumite senior
 Roman Gabriel medaglia argento kata senior
 Tomaello Stefano medaglia argento kumite esordienti
 Lorenzi Ariel medaglia bronzo kata ragazzi
Campionato Regionale  Adou Elise medaglia argento kata cadetti
 Manera Thomas medaglia bronzo kata esordienti
Campionato Italiano Adou Elise medaglia argento kata cadetti
 Lorenzi Ariel  medaglia bronzo kata ragazzi

ASSOCIAZIONI SPORTIVE

Qui a lato riportiamo i risultati delle quattro prin-
cipali competizioni che hanno visto gli atleti e le 
atlete del Karate Club Verdellino Zingonia salire sul 
podio. Congratulazioni a tutti e un augurio di futuri 
ulteriori successi!

ASD - KARATE CLUB VERDELLINO ZINGONIA
Via Matteotti, 18 - Verdellino
Tel. 035.882142 - Cell. 338.2125594
Email: dianiluciano.kcvz@virgilio.it

Uniti si vince! La Pro Loco spicca il volo
A febbraio di quest’anno abbiamo salutato la 
nascita della PRO LOCO VERDELLINO ZINGO-
NIA APS al termine dell’iter per la sua iscrizione 
al registro nazionale del terzo settore. 
La Pro Loco è una associazione di promozio-
ne sociale, senza scopo di lucro, apolitica ed 
apartitica, formata da volontari che intendono 
impegnarsi per la promozione del nostro pae-
se, per la scoperta e la tutela delle tradizioni 
locali, per migliorare la qualità della vita di chi 
vi abita, per valorizzare i prodotti e le bellezze 
del territorio.
La Pro Loco Verdellino Zingonia (associata 
all’Unione Nazionale Pro Loco Italiane) si pre-
figge di organizzare manifestazioni in ambito 
turistico culturale, storico ambientale, folclori-
stico, gastronomico, sportivo cercando e stimo-
lando la collaborazione tra le altre associazioni.
Il nostro motto è UNITUM TE VINCERE! (ovve-
ro: uniti si vince) che ben rappresenta lo spirito 
che ci unisce, perché crediamo che lavorare in-
sieme sia la premessa per vincere e realizzare 
opere ed eventi che le singole associazioni, cia-
scuna per sé, non potrebbero realizzare.
Molte sono le idee, a partire dalla collabora-
zione con il Gruppo Scout Agesci Zingonia 1 
per il 12 giugno, giornata di festa con i bam-
bini con giochi di una volta, ormai vivi solo 
nella memoria, e con attività di divulgazione 

scientifica con l’osservazione dei fenomeni 
solari a cura della Torre del Sole. Nella stessa 
giornata i bambini hanno avuto la possibilità di 
usufruire del Mercatino del riuso e dello scam-
bio giocattoli. Un modo intelligente per riciclare 
giochi ormai inutilizzati, scambiandoli con altri, 
risparmiando denaro e contribuendo a ridurre 
l’inquinamento da plastica.
Con i commercianti abbiamo organizzato, a 
metà luglio, una serata divertente, Aperitando, 
durante la quale gli esercenti di Verdellino si 
sono sfidati in una amichevole gara, confron-
tando l’arte di preparare aperitivi e stuzzichini  
affinchè la popolazione potesse votare ed eleg-

gere il Principe degli aperitivi 2022.
Per il 18 settembre è in preparazione il raduno 
di automobili marcate Abarth, celebre casa di 
auto da corsa. Prevediamo che un centinaio di 
vetture sfileranno per Verdellino e Zingonia e 
si sfideranno in una gara sulla lunghezza del 
Quarto di Miglio (circa 400 metri).
Altri progetti che abbiamo in mente: iniziative 
per 2023 Bergamo e Brescia Capitali italiane 
della cultura sia con visite guidate ai monu-
menti del territorio sia creando un gruppo di 
accompagnatori in grado di illustrare i cicli pit-
torici del Santuario della Madonna dell’Olmo. 
Invitiamo tutti a contattarci subito per collabo-
rare alla realizzazione di questo progetto.
Vorremmo poter ascoltare tutta la cittadinanza 
di Verdellino e Zingonia, i rappresentanti delle 
associazioni, le persone che hanno voglia di 
impegnarsi con noi per creare un gruppo am-
pio e rappresentativo capace di immaginare e 
realizzare proposte nuove e vincenti. Mettiamo 
insieme le nostre menti e le nostre braccia per-
ché UNITUM TE VINCERE!

Ecco i contatti della Pro Loco:
Presidenza: 340 09 67 015
Segreteria: 347 28 82 908
Email: prolocoverdellinozingonia@gmail.com
Facebook: Pro Lco Verdellino - Zingonia
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L’associazione di promozione sociale Gli Orti 
di OZ di Verdellino è nata nel 2018 e si occu-
pa degli orti sociali sul territorio dell’area di 
Zingonia.
Attualmente conta un centinaio di soci e ha 
contribuito a creare e sviluppare 3 orti collet-
tivi per un totale di 76 orti.
Nel 2021 l’attività del Direttivo si è soprat-
tutto concentrata sullo sviluppo del progetto 
“Un Orto Collettivo a Zingonia” situato in via 
Oceania che conta su 10 prose della lunghez-
za di circa 35 m.
Si tratta di un progetto multi benefit dentro 
una logica collaborativa virtuosa tra l’ammi-
nistrazione comunale di Verdellino e i soci / 
volontari dell’associazione “Gli Orti di OZ”.
I punti di forza sono:
• Coinvolgere nella coltivazione degli ortag-

gi persone fragili che trovano un ambiente 
accogliente, sereno e ricco di relazioni e di 
stimoli positivi.

• Proporre attività estive con laboratori pratici 
rivolti a bambini e ragazzi, nell’ambito del 

CRE diffuso all’aperto di Verdellino.
• Collaborare con l’Istituto Comprensivo sco-

lastico con attività rivolte agli alunni delle 
nostre scuole

• Collaborare con il Nido comunale
• Coinvolgere le famiglie in una giornata di 

festa in occasione della messa a dimora 
delle piantine

• Iniziare la raccolta e la distribuzione delle 
verdure con un “mercatino settimanale” in 
cui dietro libera offerta si possono portare 

a casa verdure a filiera corta, a chilometro 
ZERO e solidali

• Supportare, con le eccedenze di ortaggi 
che si sono verificate in alcuni momenti, 
le attività dei CPAeC di Verdellino e di Ci-
serano, che hanno provveduto a far avere 
questi ortaggi ad alcune famiglie in stato di 
necessità. L’Orto Collettivo e l’associazione 
raggiungono così anche l’obiettivo di esse-
re solidali con le persone maggiormente in 
difficoltà.

• Partecipare e organizzare con altre realtà 
del territorio, delle occasioni di rinascita e 
aggregazione come la festa NOI INSIEME in 
piazza Affari il 18 dicembre 2021.

Il nostro augurio per il futuro è di crescere in 
numero di soci e volontari, per poter garanti-
re l’attività nei singoli orti sociali e nell’orto 
collettivo, in modo da produrre sane e buone 
verdure per le nostre famiglie ma soprattutto 
per darci una mano e contribuire insieme allo 
sviluppo di questa bellissima esperienza e alla 
rinascita del territorio.

ASSOCIAZIONI A CARATTERE SOCIALE

C’è un bel Sole su Verdellino e Zingonia

L’associazione volontari trasporto sociale Il 
Sole dal 2001 si occupa del trasporto verso  
strutture socio-sanitarie (per terapie o visite 
mediche) di persone dai  65 anni in su o con 
un grado di disabilità non inferiore al 75%, e 
del trasporto di ragazzi disabili presso istituti 
scolastici e altre strutture. 
Opera sul territorio senza scopo di lucro, in 
modo indipendente da ogni movimento politi-
co ed è una realtà a carattere locale al servi-
zio della comunità di Verdellino e collabora in 
modo continuo con l’Assessorato alla Persona.     

RICHIESTE DI SERVIZIO
Le richieste di servizio devono essere fatte 
all’ufficio di via Verdi 7, preferibilmente con 
una settimana di anticipo, nei seguenti orari:
- Mercoledì dalle 9:00 alle 11:00
- Venerdì  dalle 9:00 alle 11:00 
Il trasporto viene effettuato nei giorni feriali, 
da lunedì a venerdì dalle 7:00 alle 18:00, da  
autisti che si alternano in funzione dei viaggi. 
I viaggi vengono fatti  presso  tutte le struttu-

re socio-sanitarie della nostra provincia. Sono 
accettati trasporti per le province limitrofe in 
funzione della disponibilità di mezzi e autisti.
Per informazioni: Tel.: 035 48 21 258
Email: associazione.ilsole01@gmail.com

ORGANICO e PARCO AUTOVETTURE
Il servizio si avvale di  27 volontari (autisti per il 
trasporto utenti, persone impegnate presso la 
segreteria della sede per ricevere le prenotazio-
ni, fare la programmazione settimanale, l’inse-
rimento e la verifica dei dati ). Nuove adesioni 
sono sempre bene accette. Abbiamo 4 auto-
vetture tutte munite di pedana per il trasporto 
di utenti che necessitano di carrozzina.

ATTIVITÀ 2021/2022
L’attività dello scorso anno è stata limitata dal-
la pandemia e come conseguenza c’è stata una 
diminuzione delle richieste di trasporto da parte 
degli utenti. Da settembre 2021 siamo tornati 
ad un numero viaggi giornalieri paragonabile 
agli anni precedenti, vale a dire una ventina di 

trasporti giornalieri, che sono da considerare 
come massima capacità con l’attuale numero 
di autisti e veicoli.
Abbiamo installato sui mezzi le paratie neces-
sarie a separare la parte posteriore dove  siede 
l’utente dalla parte anteriore completamente 
usata dall’ autista in modo che l’utente riman-
ga separato dall’ autista. 

CINQUE PER MILLE
Rivolgiamo un sentito ringraziamento ai citta-
dini che esprimono la scelta del 5xMille a favo-
re dell’associazione.
Nel 2021 il contributo è stato utilizzato per ac-
quistare materiale per il Progetto di Solidarietà 
in collaborazione con il Centro Primo Ascolto 
e coinvolgimento di Verdellino (CARITAS), 
l’oratorio, le scuole e il Gruppo Boy Scout di 
Verdellino-Zingonia
In fase di compilazione del 730 si può destina-
re la quota del 5xMille all’associazione il SOLE 
inserendo nella casella del riquadro il nostro 
codice fiscale 93026560164.

Ortaggi a km Zero
Di Paola Cremonesi, presidente del direttivo 

Associazione gli ORTI DI OZ
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Anteas Verdellino
Anteas (che sta per Associazione Nazionale 
Terza Età Attiva per la Solidarietà) è una ON-
LUS inserita nel Terzo Settore secondo la recen-
te normativa che opera in tutta Italia. È nata 
dalla FNP (Federazione Nazionale Pensionati, 
il sindacato Cisl dei pensionati) per svolgere 
quelle opere di sostegno e di solidarietà che un 
sindacato in quanto tale non può fare.
I compiti fondamentali sono promuovere e ge-
stire iniziative assistenziali, sociali culturali e 
ricreative per la completa realizzazione della 
personalità degli anziani e della loro condizione 
per impedirne la emarginazione.
In particolare Anteas promuove e gestisce al-
cuni servizi di assistenza riservati agli anziani 
al fine di limitare ogni forma di istituzionaliz-
zazione ed ospedalizzazione delle persone in 
difficoltà. Inoltre realizza e gestisce progetti 
per dare stimolo e partecipazione attiva per sé 
e per gli altri agendo in ambito culturale, ricre-
ativo, turistico e sportivo. Tra i servizi culturali 
spicca l’Università della Terza Età, i cui cor-
si si tengono in numerosi comuni, sono molto 
richiesti, frequentati e apprezzati.
A Verdellino l’Anteas opera dal 2005 su iniziati-
va di pensionati Cisl sensibili al problema degli 
anziani. La sua sede è presso il Centro Incon-
tri di via Vittorio Veneto angolo via Santuario 
dell’Olmo, ed è gestito in convenzione con il 
Comune. Purtroppo la pandemia Covid ha 
bloccato quasi tutte le iniziative dal 2020 e si 
conta di poterle riprendere presto compatibil-

mente con l’evolversi della situazione sanitaria.
Tra le attività vi sono anche il Piedibus per 
l’accompagnamento degli scolari a scuola, la 
gestione del Centro Incontri (aperto tutti i po-
meriggi della settimana per attività ricreativa), 
vari incontri formativi ed informativi sui temi di 
attualità per gli anziani e gite culturali.
Come tutti gli anni è stato redatto in collabora-
zione con il Comune il Calendario Anteas con 
il programma della raccolta rifiuti differenziati 
giorno per giorno, orari e recapiti degli uffici 

comunali e di altri enti che operano nel nostro 
comune fornendo un servizio utile ai cittadini.

Università della Terza Età
Nel 2019 si è tenuto anche a Verdellino per 
la prima volta il corso di Università della Ter-
za Età con oltre 50 partecipanti. Il secondo 
corso stava per iniziare a marzo 2020 ma 
purtroppo è stato rinviato. La speranza è di 
poterlo riprendere quest’anno.

UNIVERSITÀ DELLA TERZA ETÀ
INCONTRI TRA ARTE, CULTURA, STORIA E SCIENZA

LUNEDÌ 26 SETTEMBRE - ALLE SOGLIE DELL’INFINITO
Davide Dal Prato (Parco Astronomico La Torre del Sole di Brembate di Sopra, Bergamo)

LUNEDÌ 3 OTTOBRE - LA FIGURA DI RAFFAELLO    
Incontro con il prof. Guglielmo Clivati, Docente di Storia dell’Arte                                  

LUNEDÌ 10 OTTOBRE - LA MUSICA  DI GAETANO DONIZETTI
Con Maria Zilocchi, cantante Lirica

LUNEDÌ 17 OTTOBRE - LA VIA DEI GRIGIONI, RACCONTI DI VIAGGIO
 DA BERGAMO A COIRA
Incontro con Lino Schena, viaggiatore ed esperto di registrazioni audiovisive

LUNEDÌ 24 OTTOBRE - CAFARNAO: LA PIÙ IMPORTANTE AVVENTURA
 DI ARCHEOLOGIA CRISTIANA
Incontro con Gabriele Allevi, museologo   

LUNEDÌ 7 NOVEMBRE - TRADIZIONI E CURIOSITÀ DI AUTUNNO ED INVERNO
 LUNARIO DEI GIORNI CORTI
Incontro con Luciano Ravasio, musicista, docente di scuola secondaria

ASSOCIAZIONI A CARATTERE SOCIALE

Riconoscimento Unicef a Comune,
Protezione Civile e associazione L’Olmo

L’evento ha consentito la raccolta delle letterine 
preparate dai bimbi di Verdellino da consegnare a 
Santa Lucia e, nel contempo la vendita delle Pigotte 
realizzate con tanto amore da “Nonna Silvia”.
Unicef ringrazia per l’importante iniziativa di 
solidarietà promossa dall’Associazione l’Olmo in 

collaborazione con Nonna Silvia, Protezione Civile e Comune di 
Verdellino.
Questi riconoscimenti fanno onore ed enorme piacere. 
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In dicembre ho avuto l’onore, insieme ad 
alcuni miei assessori e consiglieri, di rice-
vere un premio o meglio una donazione 
da parte della Fondazione Flavia e Laura 
Prandi.
Un imprenditore, straziato dal dolore per 
la perdita in circostanze diverse di due fi-
glie, ha deciso di dedicare tempo e risorse 
proprie per aiutare tante famiglie in diffi-
coltà. Una vera e propria lezione di vita e 
testimonianza che il donare ed il fare del 
bene, oltre ad alleviare le fatiche di qual-
che famiglia, danno un senso a questa 
nostra vita troppo spesso costruita solo 
su traguardi personali e sul possesso di 
beni materiali.
Ringrazio di cuore il Cavaliere Paolo Pandi 
e la Fondazione Flavia e Laura per aver 
pensato anche ai bisogni di alcune fami-
glie di Verdellino e Zingonia. 

Un grazie speciale agli Assessori Sibilla 
Scarpellini, Ennio Rovaris e all’Associazio-
ne “Gli Amici di Pluto”, per aver creato 
le condizioni della candidatura del nostro 
comune a questo importante evento, che 
porta lustro alla generosità di un impren-
ditore, alla sua famiglia e ad una provin-
cia intera. 
Il Comune di Verdellino ha ricevuto in do-
nazione buoni alimentari per il valore di 
mille euro mentre gli Amici di Pluto hanno 
ricevuto una fornitura importante di man-
gime per i fedeli amici a quattro zampe. 
Sono onorato di aver partecipato a nome 
del Comune di Verdellino ed insieme ai 
sindaci di altri 7 comuni della provincia di 
Bergamo e Brescia a questa emozionate e 
preziosa iniziativa.

Silvano Zanoli, Sindaco

La Fondazione Flavia e Laura Prandi
premiano il Comune di Verdellino
e l’associazione “Gli Amici di Pluto”

Il sogno di Arianna
Da grande voglio fare la differenza

È stata una mattinata bellissima, intensa ed 
emozionante quella trascorsa, in biblioteca, 
insieme ad Arianna Martini. 
Il lavoro dell’associazione Support and Su-
stain Children, da lei fondata nel 2013, si 
è arricchito di un libro, Il sogno di Arianna, 
testimonianza diretta che racconta l’impegno 
sociale ed umanitario di Arianna Martini e 
della sua associazione, con l’intento di tra-
sformare il sogno in una realtà fatta di so-
lidarietà, generosità, sacrificio e soprattutto 
amore. 
Anche noi possiamo fare la differenza contri-

buendo ed acquistando una copia del libro, 
disponibile direttamente su Amazon. I pro-
venti sono destinati completamente all’asso-
ciazione.

Purtroppo è tempo di covid anche per l’AI-
DO e con il virus si sono fermate anche le 
nostre attività, a cominciare dalla infor-
mazione e dalla sensibilizzazione fatte sul 
tema ai ragazzi delle nostre scuole elemen-

tari e medie.
Fortunatamente nessun lockdown ha po-
tuto fermare negli ospedali i trapianti di 
organi permettendo di dare nuova vita a 
persone oramai senza speranza.
L’associazione, a livello nazionale, nel 2021 
ha festeggiato 50 anni di attività, essendo 
stata creata nel 1971 dal bergamasco Gior-
gio Brumat (inizialmente si chiamava DOB 
Donatori Organi Bergamaschi).

Donare è sempre un gesto di amore nei 
confronti del prossimo e ricordo che l’iscri-
zione è gratuita. Chi volesse iscriversi alla 
sezione di Verdellino - Zingonia (che è stata 
ricostituita nel 2017) può scrivere una mail 
al sottoscritto all’indirizzo:

togpeter@gmail.com

Il Presidente, Pietro Togni

Non è cosa insolita che nei primi mesi 
dell’anno, in coincidenza del picco di dif-
fusione dell’influenza, si registrino carenze 
di sangue. Ma in queste prime settimane la 
situazione è aggravata ancora di più dalla 
variante Omicron che costringe donatori e, 
in alcuni casi, personale addetto alla rac-
colta, a rispettare i periodi di quarantena, 

o per aver contratto il virus o per aver avuto 
contatti con persone positive.
Ricordiamo però che, già dal primo 
lockdown, sono attive una serie di proce-
dure che hanno lo scopo di garantire la si-
curezza di tutti gli attori coinvolti, donatori 
di sangue in primis, ma anche del persona-
le medico e infermieristico che lavora nei 
servizi trasfusionali e nelle unità di raccolta 
associative. Donare il sangue è sicuro e in 
questi giorni è più utile che mai. Prenota-

re e programmare una donazione servirà a 
garantire la continuità delle attività sanita-
rie.
Iscriviti o rinnova la tua adesione ad AVIS 
contribuendo così a sollevare la delicata si-
tuazione che i nostri malati stanno vivendo 
contattando la sezione comunale di Verdel-
lino-zingonia all’indirizzo mail:

avisverdellino@avisbergamo.it
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Il 23 aprile, dopo mesi di attesa per ordine, procedu-
re, allestimenti ecc., con grande gioia l’amministrazione 
comunale ha consegnato alla Protezione Civile di Ver-
dellino Gruppo Alpini  il nuovo automezzo utile per le 
importanti missioni e servizi che saranno espletati sul 
nostro territorio.
Alla cerimonia erano presenti diversi rappresentanti 
dell’amministrazione comunale, alcuni consiglieri, le 
autorità d’arma, don Stefano ed il presidente sezionale 
degli Alpini Giorgio Sonzogni.
Buon lavoro ragazzi!

Un nuovo automezzo per la Protezione Civile - Gruppo Alpini

5o
1969 /2019
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Cari concittadini, siamo giunti a 9 mesi di mandato 
dell’amministrazione “Zanoli versione 2.0”… e fran-
camente dopo 9 mesi, non è “nato” nessun progetto 
concreto per il nostro Paese! I cittadini si sarebbero 
aspettati che si continuasse nel proseguo di quel pro-
getto virtuoso iniziato nel 2016 per il nostro territorio 
ma purtroppo così non è stato.
È la prima volta, in questo mandato, che ci danno 
la possibilità di scrivere sul notiziario comunale; a 
dicembre 2021 il giornalino non è stato pubblicato, 
nonostante la consuetudine all’insediamento della 
nuova amministrazione, e questo è solo uno degli 
esempi di mancata continuità delle cose gestite dalla 
precedente giunta. Sembra una cosa di poco conto, 
in realtà sottende la filosofia dell’attuale amministra-
zione e fa emergere quella VERITA’ che finora si è 
voluta tacere con ogni mezzo, quella VERITA’, che ha 
portato il precedente Vicesindaco e assessore Valois 
con tutta la giunta e consiglieri (Consuelo Giassi, Ele-
na Aldegani, Fabio Calenzo, Aronne Giaquinta, Lea 
Ballabio, Ginetto Giassi) a non rinnovare più fiducia 
all’attuale Sindaco. Una scelta ben ponderata, ma-
turata nel tempo, ancora oggi drammaticamente at-
tuale che trova piena condivisione e consapevolezza 
della strada intrapresa.
Forse non sono state chiare a tutti le motivazioni, ma 
con il passare del tempo, i “nodi stanno venendo al 
pettine” e quotidianamente, parlando con le perso-
ne, viviamo e registriamo lamentele e segnalazioni 
da parte dei cittadini di una cattiva gestione delle 
“macchina comunale”.
Purtroppo tutti i settori ne sono coinvolti e goffamen-
te chi ne dovrebbe rispondere, scarica le responsabi-
lità sui dipendenti comunali, ai quali, per inciso, va 
tutta la nostra solidarietà.
A soli pochi mesi dalla elezioni, Verdellino-Zingonia si 
palesa come un paese ingessato.
Sicurezza: meno Vigili e meno controlli sul territorio, 
ad oggi non sono partiti i pattugliamenti serali del-
la Polizia Locale, il Comandante non è stato ancora 
sostituito con una assunzione, l’accordo con il Co-
mune di Spirano per il cane anti-droga non è stato 
rinnovato e l’accordo con la vigilanza privata è stata 
riattivata soltanto qualche giorno fa, nonostante gli 
stanziamenti e i contratti fossero già stati preparati 
dalla precedente amministrazione. Ci hanno promes-
so telecamere ovunque ma ad oggi niente di niente. 
Risultato? Meno controlli, più caos in Piazza e più in-
sicurezza per tutta la cittadinanza! Su questo tema, 
esprimiamo solidarietà al consigliere delegato alla Si-
curezza il quale nonostante l’impegno dedicato, non 
trova giusto supporto dalla sua giunta.
Ambiente: raccolta differenziata, cura del verde: un 
paese con strade meno pulite e servizio raccolta rifiuti 
scadente, cigli stradali non curati. E’ stato revocato il 
servizio raccolta del verde nelle abitazioni, proposto e 
realizzato dal precedente Assessore Calenzo.
Manutenzioni: ritardi nel terminare i lavori di illumi-
nazione pubblica e di riqualificazione delle scuole 
elementari ormai diventato un cantiere perenne pie-
no di macerie. Per sostituire la sbarra in discarica ci 
sono voluti 9 mesi!! Marciapiedi con erbacce, aiuole 
non curate e poco interesse al bene comune. Nessun 
nuovo lavoro manutentivo all’orizzonte! I lavori al ci-
mitero sono in ritardo.

Mercatino della Nonna: a breve dovrebbe riprendere 
l’evento mensile, ma non possiamo non segnalare un 
disinteresse marcato da parte dell’amministrazione 
che in 9 mesi non è stata in grado di dare continuità 
all’attività.
Radio Zing Zing dei ragazzi delle scuole creata e ge-
stita dal Prof. Sannoner ...non suona più. Anche qui 
servizio interrotto.
Poca presenza del Sindaco e degli assessori sul ter-
ritorio, poco concreto dialogo con i commercianti e 
cittadini. Registriamo un dire comune da parte degli 
assessori: “non abbiamo soldi”…e noi aggiungiamo 
… neanche idee e neppure la minima consapevolez-
za del ruolo che state ricoprendo.
Di contro, però, si sono sin da subito aumentati le 
indennità (sfruttando una legge statale), che in parte 
fa ricade re l’aumento  sulle casse  comunali  quindi  
sulle  tasche dei  cittadini  (qui i soldi c’erano!!).
Il precedente Assessore al bilancio Valois, pur solle-
citato dal Sindaco, non ha mai concesso l’aumento 
delle indennità, nel rispetto dei cittadini e di chi lo 
aveva preceduto (già dimezzate dalla precedente am-
ministrazione Gruppo Continuità e Progresso).
A regime le indennità mensili piene del sindaco sa-
ranno di Euro 4.000 lordi e quelle di un assessore
2.000  Euro  (raddoppiate).  Siamo  concordi  che  chi  
lavora  debba  essere  pagato,  ma  condanniamo 
soprattutto la mancanza di impegno, preparazione e 
dedizione al nostro territorio, ma anche l’ipocrisia di 
chi ha dichiarato, in campagna elettorale: “mi candi-
do per amore”.
Centro Storico: dopo aver raccolto il consenso de-
terminante per vincere le elezioni, il centro storico è 
stato abbandonato.
Il Sindaco “nasconde” nella programmazione la sua 
volontà di accorpare le scuole elementari in un cam-
pus unico a Zingonia, chiudendo la Scuola elemen-
tare di via Marconi a Verdellino. Ricordiamo bene 
l’espressione attonita del volto dell’assessore all’i-
struzione, in particolar modo, ma anche di quella di 
tutta la maggioranza, quando ha scoperto - in Consi-
glio Comunale - su osservazione delle minoranze, la 
volontà di realizzare questo progetto non condiviso. 
In questo caso denunciamo la mancanza totale di 
trasparenza del Sindaco Zanoli, che di ciò, non ha mi-
nimamente fatto cenno nel suo programma elettorale 
presentato ai cittadini, ma a quanto pare, nemmeno  
presentato  ai suoi consiglieri di maggioranza.
Parlando invece del quartiere Olani è stato escluso 
dal contesto di rigenerazione del centro storico previ-
sto da Regione Lombardia, mentre l’edificio in com-
proprietà del Vicesindaco Rovaris in vicolo San Rocco 
è stato attentamente compreso (ricordiamo che vi-
colo San Rocco è stato inoltre chiuso per mesi senza 
ordinanza sindacale, perché pericolante).
L’assessore di riferimento Scarpellini dopo qualche 
mese ha rassegnato le dimissioni. Avrà avvertito po-
ca attenzione al suo quartiere e la reale sensazione 
di non essere ascoltata? Rispettiamo comunque la 
sua scelta e la ringraziamo per il lavoro svolto e per i 
risultati prodotti in questi anni.
Non vogliamo essere polemici, poco importa, vice-
versa ci importa fare del bene per la nostra comunità, 
come abbiamo fatto nei 5 anni passati, anche con il 
ruolo attuale che i cittadini hanno deciso ricoprissi-

mo. Per questo motivo, sin da subito, abbiamo pre-
sentato circa 40 emendamenti per integrare le scarne 
linee programmatiche presentate dal Sindaco, propo-
ste come un copia incolla fatto male del programma 
elettorale del 2016 rivisitato frettolosamente.
Abbiamo presentato diverse interrogazioni, mozioni 
e accesso agli atti per dare il nostro contributo.

Nel rispetto delle indicazioni del Ministero volevamo 
dotare di armadietti le scuole primarie di primo grado 
al fine di agevolare il trasporto dei libri degli alun-
ni; l’assessore all’istruzione ci ha chiaramente fatto i 
complimenti e condiviso l’idea per poi suggerire alla 
maggioranza di bocciare la proposta. E la proposta 
senza motivo valido è stata bocciata. Quindi, per l’as-
sessore all’istruzione, cari ragazzi, dovete stare con 
zaini pesanti e pedalare!
Dopo soli 8 mesi, come anticipato sopra, si è dimessa 
l’assessore Scarpellini, facente parte dello “zoccolo 
duro” del Sindaco, il quale le deve tanto, almeno in 
chiave elettorale. Ma non solo! Anche l’imprenditore 
Franco Ballabio (il Sindaco deve tanto anche a lui per 
simile motivo), candidatosi in rappresentanza dell’a-
rea industriale di Zingonia, si è dimesso (ha rinuncia-
to all’incarico) senza mai presenziare ad un Consiglio 
Comunale.
Sono subentrati il Sig. Diop Malick quale consigliere, 
in “rappresentanza di Zingonia”, come dichiarato dal 
Sindaco e l’assessore Miriam Nozza, che segue l’am-
biente ed ecologia, ai quali facciamo tanti tanti au-
guri di un proficuo lavoro nell’interesse della nostra 
comunità e offriamo loro tutto il nostro aiuto.
Noi siamo qui a vigilare e proporre iniziative concrete 
per il territorio, redarguire la maggioranza quando 
compie azioni non corrette (su suggerimento delle 
minoranze è stato evitato più di un atto non regolare, 
anche la Corte dei Conti ha confermato le perplessi-
tà evidenziate dai gruppi di minoranza su un parere 
presentato). Continuiamo a svolgere il nostro ruolo 
senza sterile polemica e con spirito collaborativo. 
Dopo aver percepito le carenze della nuova giunta,  
ci siamo  resi disponibili, insieme al gruppo Vivere!,  
a collaborare con l’Amministrazione al fine di evitare 
conseguenze negative per il nostro paese, ma la pro-
posta non è stata considerata.
Speriamo che l’amministrazione Zanoli 2.0 possa 
cambiare passo ed essere più presente sul territorio, 
dando qualche riscontro positivo e qualche risultato 
concreto, riconoscendo loro il “beneficio” dell’ine-
sperienza e della buona fede (che nel nostro ordina-
mento è sempre presunta fino a prova contraria) ma 
allo stesso tempo non manchiamo di ricordare loro 
che Alcide De Gasperi ci insegnava che “i disastri 
provocati in buona fede sono oggettivamente uguali 
agli altri”.
Auguriamo una buona estate a tutta la cittadinanza!

Consigliere Umberto Valois
Consigliere Fabio Calenzo

Gruppo Insieme per Cambiare Verdellino – Zingonia                    

Verdellino, 15/06/2022

A..A..A..MAGGIORANZA CERCASI: NESSUNA CONTINUITÀ
CON LA PRECEDENTE AMMINISTRAZIONE. UN PAESE INGESSATO!

GRUPPI CONSIGLIARI
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VIVERE!
LA SCELTA CIVICA PER VERDELLINO E ZINGONIA

GRUPPI CONSIGLIARI

Vogliamo migliorare la qualità della vita 
nel nostro paese. Lo dicono tutti in cam-
pagna elettorale. 
Ma dopo le elezioni? Nei giorni succes-
sivi alle elezioni ci siamo incontrati con  
gli altri candidati e molti sostenitori del 
gruppo Vivere! per capire come raggiun-
gere gli obiettivi del nostro programma 
in modo diverso. Perché abbiamo perso 
le elezioni, ma non la voglia di lavorare 
per il bene comune. Lo stiamo facendo in 
Consiglio Comunale e in paese.

Vivere! in Consiglio. Nel primo Con-
siglio Comunale abbiamo espresso la 
volontà di fare un’opposizione costrut-
tiva, che significa non perdere tempo 
con attacchi personali, ma formulare 
proposte concrete per migliorare la vi-
ta dei cittadini e la loro relazione con il 
Comune. Purtroppo troppe persone si 
lamentano della relazione con il Comu-
ne (poco ascolto, comunicazioni scarse, 
poco chiare, talvolta anche inesistenti). 
Più volte in Consiglio Comunale abbiamo 
chiesto all’amministrazione di prestare 
più ascolto ai bisogni reali delle persone 
e di comunicare con loro, ma il sindaco è 
troppo occupato a partecipare a bandi. È 
tanto occupato che si dimentica anche di 
rispondere alle nostre email. L’unico mo-
do per avere risposte è presentare delle 
interrogazioni in Consiglio. Ad esempio, 
abbiamo presentato un’interrogazione 
sulla pista ciclabile Verdellino – Osio con 
l’obiettivo di renderla più sicura. Alcuni 
nostri suggerimenti sono stati accolti co-
me i catadiottri sul cordolo installati do-
po la nostra interrogazione. 
Abbiamo anche presentato due mozioni 
votate all’unanimità. Nella prima abbia-
mo proposto di sostenere la candidatura 
al marchio attività storiche del nostro 
paese. Questo marchio, assegnato dal-
la regione Lombardia alle attività stori-

che con più di 40 anni, offre, non solo 
un riconoscimento simbolico di valore, 
ma anche la possibilità di accedere a 
dei finanziamenti. Crediamo che i nostri 
commercianti meritino più attenzioni e 
sostegno concreto. Perché un paese con 
negozi chiusi si spegne e lascia spazio al 
degrado. 
Abbiamo presentato una mozione anche 
per ripristinare il tavolo di comunità con 
un obiettivo specifico: partecipare ad un 
bando regionale che sostiene progetti 
contro il disagio giovanile, un problema 
serio che è cresciuto anche a causa della 
pandemia. L’amministrazione ha risposto 
che ha sviluppato un progetto con altri 
comuni vicini. Bene! Ma prima di fare 
squadra con altri Comuni dobbiamo far-
lo all’interno del nostro! Nel tavolo di 
comunità rappresentanti del Comune, 
dell’amministrazione, della parrocchia, 
di altre comunità, delle associazioni, 
della scuola, delle forze dell’ordine col-
laborano per realizzare progetti di utilità 
sociale. Il tavolo di comunità funzionava 
prima dell’amministrazione Zanoli. Poi è 
naufragato. Il sindaco l’ha riproposto nel 
suo programma e noi ci aspettavamo che 
desse priorità a questo obiettivo perché 
nel nostro paese non c’è lavoro di 
squadra, non c’è coordinamento. Si 
fanno tante cose ma si sprecano anche 
tante energie. 
L’abbiamo visto con i CRE. Tante offer-
te diverse che anche quest’anno si sono 
sovrapposte e hanno costretto molti ge-
nitori ad iscrivere i propri figli nei Cre dei 
paesi vicini meglio organizzati anche per 
agosto. E vogliamo parlare delle iniziative 
culturali o per il tempo libero o le attività 
delle associazioni volontariato? Non cre-
diamo nel motto della neonata Pro Loco 
“Uniti Si vince”. Il Si è impersonale e non 
c’è niente da vincere. Non ci sono gare. 
Noi crediamo che insieme possia-

mo lavorare meglio per il bene del 
nostro paese e delle persone che 
ci vivono.

Vivere! in paese. In via Principe 
Amedeo 12 c’è la sede di Vivere! È uno 
degli obiettivi che abbiamo raggiunto 
grazie al lavoro e al sostegno di molte 
persone. La sede di Vivere! è un luogo 
dove le persone si incontrano, si confron-
tano e realizzano progetti come Libri in 
Circolo! Guidati da Sara Pagani, la can-
didata più giovane del nostro gruppo, 
abbiamo realizzato un evento che ha 
riempito Piazza della Resistenza di libri e 
persone. È anche partito un piccolo corso 
di inglese di base gratuito grazie ad altre 
due giovani volontarie. I nostri giovani 
hanno grandi idee e talento. Diamo loro 
spazio e fiducia!
Nella sede di Vivere ci trovi ogni dome-
nica mattina dalle 10.00 alle 12.00. Puoi 
chiedere di incontrarci in un altro mo-
mento o inviarci le tue idee, segnalazioni, 
proposte a questo indirizzo:

vivere.lasceltacivicapervz@gmail.com 

Siamo anche su facebook:

www.facebook.com/Vivere.LaSceltaCivica

e su Instagram:

www.instagram.com/vivere_lasceltacivicapervz

Helga Ogliari e Vittorio Grossi



40 luglio 2022 Verdellino e Zingonia 

Quando si indica la Luna, qualcuno guarda il dito
Viviamo una fase di grande progettualità, con occasioni da prendere al volo

GRUPPI CONSIGLIARI

Con l’arrivo dell’estate, che si preannuncia 
molto calda non solo per il sole, cogliamo 
l’occasione per relazionare i cittadini su 
quanto è successo in questi ultimi mesi 
nella nostra Comunità.
A partire dalla tornata elettorale di otto-
bre, che ha visto vincere la Lista Zanoli, si è 
continuato a vivere con gli incubi del covid 
prima e della guerra in Ucraina poi. Sono 
situazioni che creano disagio e malumore 
in tutta la popolazione e che ci accompa-
gneranno ancora nei mesi a venire. Questa 
premessa è il punto di partenza per parlare 
della situazione attuale che ci auguriamo 
di cuore trovi presto le giuste soluzioni.
In questa pagina del notiziario comunale, 
riservata al nostro Gruppo consiliare, non 
ci interessano le divagazioni politiche sul 
colore della lista, con la demonizzazione 
dell’avversario e le attribuzioni di presunte 
responsabilità evocate da qualche espo-
nente della minoranza.
Minoranza che, prima di tutto, dovrebbe 
domandarsi perchè ha perso le elezioni, 
possibilmente non attraverso sterili attac-
chi personali ma guardando all’interno del 
proprio orticello. Alcuni simboli di partito 
che campeggiano nel simbolo della lista 
non denotano grande coerenza politica, 
come la presunzione di definirsi “lista ci-
vica” ma conservando in tasca la tessera 
di partito.
Passiamo oltre. Cosa abbiamo fatto come 
maggioranza in questi primi mesi di am-
ministrazione? Anche qui serve una pre-

messa. Dopo lo scisma dello scorso anno 
era naturale un po’ di “rodaggio” da parte 
dei nuovi assessori che operano già nel 
miglior modo possibile, pur tra molte dif-
ficoltà, complice anche la situazione degli 
impiegati comunali oberati da eccessive 
incombenze, cui va il nostro plauso per il 
loro grande impegno personale.
L’impressione che danno gli attuali Consi-
gli Comunali evoca la favola della cicala e 
della formica di Esopo. La maggioranza è 
impegnata ad unire i puntini, a trasforma-
re le paure in speranze, le idee in proget-
ti… In generale cerchiamo di costruire il 
destino della nostra comunità unendo le 
persone e non puntando il dito, consape-
voli che l’elemento più importante sono le 
relazioni umane o, in altre parole, che le 
persone contano più dei processi.
L’impegno del Sindaco Zanoli nei 
decreti del PNRR va in questa dire-
zione. Il Piano Nazionale di Ripresa 
e Resilienza (PNRR) prevede un pac-
chetto di investimenti e riforme per 
accrescere la competitività. Questo 
è proprio ciò che la nostra comuni-
tà e il nostro territorio chiedono e 
aspettano.
L’obiettivo è incrementare gli investimenti 
in ricerca e sviluppo attraverso una mi-
gliore interazione tra mondo delle impre-
se, enti pubblici e società civile. Ne è un 
esempio la promozione dell’imprenditoria-
lità femminile attraverso il “Fondo Impresa 
Donna”, previsto nella legge di Bilancio 

2021 con un finanziamento iniziale di 40 
milioni di Euro.
Un altro aspetto di continuità dal prece-
dente mandato amministrativo del Sindaco 
Zanoli è la promozione della socialità fra le 
multi-etnie del nostro territorio attraverso 
rapporti tra enti ed associazioni, organiz-
zando incontri, riunioni e qualche evento 
solidale.
Ciò che più conta è l’ampia fase proget-
tuale che farà di Verdellino un paese ancor 
meglio integrato nel territorio, più bello 
esteticamente (non dimentichiamo che il 
nostro Sindaco è un architetto…), con mi-
gliori servizi per la formazione delle nuove 
generazioni, per gli anziani, per le imprese.
Un paese più attraente nel vero sen-
so della parola, vale a dire capace di 
attrarre risorse e capacità.
C’è ancora molto da fare, beninteso. Dob-
biamo tutti insieme fare di più. Noi ci sia-
mo e siamo i primi a dirlo. Chi svolge l’im-
portante compito, affidato alla minoranza, 
abbandoni la ricerca degli scontri persona-
li. Non servono a nessuno e annoiano la 
politica.
Chi vuole esserci batta un colpo. La-
voreremo insieme, ciascuno con il 
suo ruolo, per il bene di Verdellino 
e Zingonia.
Buona estate a tutti!

Il capogruppo di maggioranza
Livio Sporchia

SOLIDARIETÀ IN MOVIMENTO
Un nuovo automezzo per l’associazione Il Sole

Il progetto Solidarietà in movimento, proposto dalla Cooperativa Astra e soste-
nuto dal Comune, mira all’acquisto di un automezzo per il trasporto di persone con 
problemi di mobilità da affidare gratuitamente per 4 anni all’associazione Il Sole. 
L’iniziativa è diretta a tutte le attività economiche del territorio che, attraverso una 
piccola sponsorizzazione fiscalmente detraibile, possono offrire all’associazione Il 
Sole la disponibilità di un nuovo automezzo per il trasporto sociale. Per info telefo-
nare o scrivere a:

349 8554879
info@comune.verdellino.bg.it


